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Un grupo de investigadores de la
Universidad de Sevilla, pertene-
cientes al Laboratorio de Neuro-
inmuno-endocrinología Molecu-
lar del Instituto de Biomedicina
de Sevilla (IBIS), liderado por el
profesor Antonio Carrillo Vico,
ha publicado dos artículos en los
que demuestra los efectos bene-
ficiosos de la melatonina en la es-
clerosis múltiple, enfermedad
desmielinizante neuro-inflama-
toria y principal causa de disca-

pacidad de origen no traumático
en adultos jóvenes. Esta patolo-
gía afecta a 45.000 personas en
España.

En un primer artículo, los in-
vestigadores han demostrado,
por primera vez, el efecto pro-
tector de la melatonina sobre el
modelo preclínico de la esclero-
sis múltiple, limitando la activa-
ción de células T auto-reactivas
para la mielina, su acceso a la
médula espinal y al cerebro e in-
crementando la producción lo-
cal de marcadores anti-inflama-
torios en el sistema nervioso
central de los animales. Estos
datos se complementan con re-
sultados aún no publicados en
los que se observa que la mela-
tonina reduce la respuesta in-
f lamatoria en linfocitos de pa-
cientes con esclerosis múltiple.
Estos efectos inmunomodula-
dores sugieren que la melatoni-
na puede representar una op-

ción terapéutica eficaz para es-
ta patología.

En este sentido, el segundo ar-
tículo publicado por el grupo
describe el caso de una paciente
que fue diagnosticada de esclero-

sis múltiple primaria progresiva
y que nueve años después de ser
diagnosticada alcanzó una disca-
pacidad severa que la confinaba
a estar en cama y al uso de una si-
lla de ruedas.

En ese momento, y ante la ine-
ficacia de los tratamientos que se
le habían prescrito, decidió libre-
mente tomar melatonina. Duran-
te los cuatro años de tratamiento
con melatonina la enfermedad no
progresó y su discapacidad dismi-
nuyó significativamente. Esto le
ha permitido subir y bajar escale-

ras y andar distancias cortas con
la única ayuda de un bastón.

Con estos datos, el profesor Ca-
rrillo Vico está convencido de que
es posible “testar la capacidad te-
rapéutica de la melatonina, bien
como único tratamiento o en com-
binación con otros que esté toman-
do el paciente, que, al contrario de
lo que ocurre con la melatonina,
suelen tener efectos secundarios y
un elevado coste”. Otra de las ven-
tajas de la melatonina es que se
trata de un compuesto al que no se
le ha detectado toxicidad.

Científicos del IBIS
hallan beneficios en
la melatonina para
laesclerosismúltiple
●Destacan el caso

de un paciente con

discapacidad severa

que volvió a andar

tras el tratamiento M. G.

Antonio Carrillo, en el centro, con el grupo de investigadores del IBIS.

El grupo de
investigadores está
liderado por el profesor
Antonio Carrillo Vico

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

75000

14761

Diario

397 CM² - 46%

1877 €

13

España

26 Enero, 2016

Usuario
Resaltado



AMALIA F. LÉRIDA 

SEVILLA 

Ha sido un descubrimiento fortuito, 

por casualidad,  y ya tiene nombre: 

«Hemoglobina Valme». 

     Profesionales de la unidad de ges-

tión clínica de Laboratorio Clínico del 
hospital universitario de Valme de Se-

villa han encontrado una variante es-

tructural de la hemoglobina que, has-

ta el momento, no estaba descrita en 

el mundo y que contribuye a optimi-

zar el control de pacientes diabéticos. 

     El descubrimiento se realizó al de-

tectar una interferencia en una prue-

ba de control de la diabetes (hemoglo-

bina glicosilada) realizada a un pacien-

te del centro y que hizo sospechar a la 

bioquímica Inés Camacho de la exis-

tencia de dicha variante.  

     Concretamente, el laboratorio esta-

ba monitorizando la hemoglobina gli-

cosilada de un paciente diabético, de 

59 años de edad, cuyo resultado era 

menor que el correspondiente a sus 

valores de glucosa seriados. 

     La cuidadosa observación del cro-

matograma obtenido mostró un patrón 

de picos anómalo. Pero, además, en el 

curso de la investigación se detectó una 

segunda anomalía en la hemoglobina, 

consistente en una ligera disminución 

de la afinidad por el oxígeno.  

Hallazgo confirmado    
Ante la posibilidad de la existencia de 

una variante, el laboratorio aplicó el 

protocolo de estudio para la detección 

de variantes de hemoglobina y, final-

mente, un centro de referencia, el hos-

pital clínico San Carlos de Madrid, con-

firmó el hallazgo tras su caracteriza-

ción molecular (HBB:c.124T<G). 
      La importancia de este hallazgo ra-

dica, por una parte, en conocer la na-

turaleza de esa nueva molécula y su 

posible repercusión clínica en el pa-

ciente portador, y por otra, saber el 

efecto que produce en los métodos de 

determinación de la hemoglobina gli-

cosilada para poder dar un resultado 

correcto a los pacientes que presen-

ten esta variante. 

     La autora del descubrimiento, Inés 

Camacho, explica que «se trata de una 

variante de la hemoglobina que, aun-

que no comporta patología, es respon-

sable de interferir y originar resulta-

dos falsos en la determinación de he-

moglobina glicosilada».  

     «En el manejo de los pacientes dia-

béticos —dice la doctora—  el conoci-

miento de la influencia de dichas va-

riantes es esencial, pues pueden oca-

sionar resultados falsamente aumen-

tados o disminuidos e inducir un diag-

nóstico equivocado o la prescripción 

de un tratamiento inadecuado al pa-

ciente diabético». 

      La herramienta más útil para la eva-

luación y seguimiento de los niveles 

de glucosa en sangre es la determina-

ción de la hemoglobina glicosilada, 

que se correlaciona con el riesgo para 

el desarrollo de complicaciones cró-

nicas relacionadas con esta enferme-

dad. Sin embargo, la exactitud de los 

métodos disponibles para determinar 

el valor de la hemoglobina glicosilada 

en la sangre puede verse afectada por 

la presencia de variantes, 

como la descubierta por la 

especialista del hospital de 

Valme. 

En el caso de la «hemo-

globina Valme», la conse-

cuencia más importante es 

que produce una infravalo-

ración en la medida de la 

hemoglobina glicosilada. 

Ello provoca la necesidad 

de recurrir a métodos alternativos para 

obtener resultados correctos y no al-

terados. En este caso concreto, el La-

boratorio Clínico del Valme utiliza el 

método de afinidad al boronato para 

obtener un conocimiento exacto del 

control glucémico de los pacientes que 

presenten esta variante. 

     De momento, los expertos han en-

contrado la «hemoglobina Valme» en 

cinco ciudadanos: en el paciente estu-

diado y en cuatro hermanos del mismo.  

Han intervenido en la investigación ade-

más de la doctoran Cama-

cho, el jefe del laboratorio, 

doctor Antonio Moro y la 

residente de Laborario de 

Análisis Clínicos Paula 

Chaves. 

Por último, hay que 

destacar que la investiga-

ción de los bioquímicos 

del Valme y sus resulta-

dos han sido publicados 

en la prestigiosa revista científica «Clin 

Chem Lab Med».

Hospital de Valme 

Nueva variante de la hemoglobina 
que beneficiará a los diabéticos

ABC SEVILLA 

Un grupo de investigadores de la 

Universidad de Sevilla, pertenecien-

tes al Laboratorio de NeuroInmu-

noEndocrinología Molecular del 

Instituto de Biomedicina de Sevi-

lla (IBiS), liderados por el profesor 

Antonio Carrillo Vico, ha publica-

do dos artículos en los que demues-

tra los efectos beneficiosos de la 

melatonina en la esclerosis múlti-

ple, enfermedad desmielinizante 

neuro-inflamatoria, principal cau-

sa de discapacidad de origen no 

traumático en adultos jóvenes, y 

que afecta a 45.000 personas en Es-

paña. 

Los investigadores han demos-

trado, por primera vez, el efecto 

protector de la melatonina sobre el 

modelo pre-clínico de la esclerosis 

múltiple.  Un artículo publicado por 

el grupo describe el caso de una pa-

ciente que fue diagnosticada de es-

clerosis múltiple primaria progre-

siva —la forma más grave para la 

cual no existe ningún tratamien-

to— que nueve años después de ser 

diagnosticada alcanzó una disca-

pacidad severa que la confinaba a 

estar en cama. En ese momento y 

ante la ineficacia de los tratamien-

tos que se le habían prescrito, de-

cidió tomar melatonina. Durante 

los cuatro años de tratamiento con 

melatonina la enfermedad no  pro-

gresó y su discapacidad disminu-

yó significativamente, lo que en la 

actualidad le permite subir y bajar 

escaleras y andar distancias cortas 

con la única ayuda de un bastón.

Descubren las benignidad de 
la melatonina en la esclerosis

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

∑ El hallazgo optimizará 
el diagnóstico y                              
el tratamiento de               
estos pacientes 

ABC 
La doctora Inés Camacho, el doctor Antonio Moro y la residente Paula Chaves

Cinco personas 
De momento, la 
sustancia se ha 
encontrado en 

un paciente y en 
cuatro de sus 

hermanos 
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La US descubre que la melatonina
puede curar la esclerosis mOItiple

SEVILLA
~Un ~r~po ~ inv~ig~dor~
de la Universidad de Sevilla,
pertenecientes al laboratorio
de neuroinmunoendocrino-
logia molecular del Instituto
de Biomedicina de Sevilla, li-
derados por el profesor Anto-
nio Carrillo Vico, ha publica-
do dos articulos en los que

demuestra los efectos bene-
ficiosos de la melatonina en
la esclerosis mfiltiple, princi-
pal causa de discapacidad de
origen no traumfitico en
adultos j6venes, que afecta a
45.ooo personas en Espafia.

Ambos estudios ponen de
manifiesto que la melatonina
puede representar una op-
ci6n terap~utica eficaz para

EL DATO
Unas 45.000
personas en
todo el pals
padecen la
esclerosis
mOltiple.

esta patologia. Asi, el profe-
sot Carrillo Vico est~ conven-
cido de que es posible <~testar
la capacidad terap~utica de
la melatonina, bien como
flnico tratamiento o en com-
binaci6n con otros que est6
tomando el paciente, que, al
contrario de la melatonina,
suelen tenet efectos secun-
darios y un elevado coste>~. ̄
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Sevilla

Investigadores de la US descubren efectos
beneficiosos de la melatonina en pacientes con
esclerosis múltiple

EUROPA PRESS/US
El compuesto no posee efectos secundarios negativos, puede atravesar la barrera
hematoencefálica y su síntesis es bastante económica
   SEVILLA, 25 Ene. (EUROPA PRESS) -
   Un grupo de investigadores de la Universidad de Sevilla, pertenecientes al Laboratorio de
NeuroInmunoEndocrinología Molecular del Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS), liderados por el
profesor Antonio Carrillo Vico, ha publicado dos artículos en los que demuestra los efectos beneficiosos de
la melatonina en la esclerosis múltiple, enfermedad desmielinizante neuro-inflamatoria, principal causa de
discapacidad de origen no traumático en adultos jóvenes, y que afecta a 45.000 personas en España.
   En un primer artículo, los investigadores han demostrado, por primera vez, el efecto protector de la
melatonina sobre el modelo pre-clínico de la esclerosis múltiple, limitando la activación de células T
auto-reactivas para la mielina, su acceso a la médula espinal y al cerebro e incrementando la producción
local de marcadores anti-inflamatorios en el sistema nervioso central de los animales. Estos datos se
complementan con resultados aún no publicados en los que se observa que la melatonina reduce la respuesta
inflamatoria en linfocitos de pacientes con esclerosis múltiple. Estos efectos inmunomoduladores sugieren
que la melatonina puede representar una opción terapéutica eficaz para esta patología.
   En este sentido, según un comunicado, el segundo artículo publicado por el grupo describe el caso de una
paciente que fue diagnosticada de esclerosis múltiple primaria progresiva (la forma más grave y
discapacitante de la enfermedad, para la cual no existe ningún tratamiento en la actualidad), que nueve años
después de ser diagnosticada alcanzó una discapacidad severa que la confinaba a estar en cama y al uso de
una silla de ruedas. En ese momento y ante la ineficacia de los tratamientos que se le habían prescrito,
decidió libremente tomar melatonina. Durante los cuatro años de tratamiento con melatonina la enfermedad
no ha progresado y su discapacidad ha disminuido significativamente, lo cual en la actualidad le permite
subir y bajar escaleras y andar distancias cortas con la única ayuda de un bastón.
   Con todos estos datos, el profesor Carrillo Vico está convencido de que es posible "testar la capacidad
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terapéutica de la melatonina, bien como único tratamiento o en combinación con otros que esté tomando el
paciente, que, al contrario de lo que ocurre con la melatonina, suelen tener efectos secundarios y un elevado
coste".
Porque otra de las ventajas de la melatonina es que se trata de un compuesto al que no se le ha detectado
toxicidad, esto es, no tiene efectos secundarios negativos ni en modelos animales ni en humanos y además
tiene la capacidad de atravesar la barrera hematoencefálica, uno de los mayores obstáculos en el desarrollo
de fármacos dirigidos al sistema nervioso central.
   A todo ello se le une que es una molécula muy económica a la hora de sintetizarse, un dato que
paradójicamente es un grave inconveniente para el desarrollo de terapias basadas en melatonina, ya que
posee poco interés para la industria farmacéutica, principal promotora financiera de ensayos clínicos (cuyos
costes suelen ser muy elevados), encaminados a evaluar en cohortes de pacientes terapias que han
demostrado su eficacia en modelos pre-clínicos. Por este motivo, la financiación pública se convierte en un
factor clave en la determinación del potencial terapéutico de este compuesto en la esclerosis múltiple, que
además podría ser extensible a otras patologías neuro-inflamatorias.
   Los ensayos preclínicos se han podido realizar gracias a la financiación de la Consejería de Salud de la
Junta de Andalucía y del Mineco. En la actualidad, el grupo está acudiendo a convocatorias públicas y
privadas para la obtención de los medios precisos para poder realizar los indispensables ensayos clínicos, de
especial necesidad en la forma primaria progresiva de la enfermedad, debido a la total ausencia de
alternativas terapéuticas para estos pacientes.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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-- ]l/[~ligill~. La Universidad de Sevilla y h Con-
sejeria de Salud de la ~unta de Andalucia han pre-
sentado la cuarta edici6n del M/uster en Reproduc-
ci6n Humana Asistida, dirigido a licenciados en
Medicina, Biologia, Bioquimica y Biotecnologia.
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Cristina Díaz

La Universidad de Sevilla busca
fondos para equipar las antiguas
dependencias de la Facultad de
Derecho tras su remodelación y
continuar así con su Plan Direc-
tor que se basa en la creación de
un gran campus de Humanida-
des, que conlleva el traslado a la
Fábrica de Tabacos de la Facul-
tad de Filosofía.

Recientemente han concluido
las obras de remodelación de las
antiguas viviendas de ingenieros
dentro del proyecto de la Fábrica
de Tabacos. Se trata de la zona
más cercana a la Capilla Univer-
sitaria y que albergaba la Facul-
tad de Derecho antes de su tras-
lado en 2009 al campus de Piro-
tecnia. Así, se ha procedido a re-
formar los antiguos despachos de
Derecho, a la construcción de
aseos y a la instalación de ascen-
sores y de estructuras para sumi-
nistros, según informan fuentes
de la Universidad de Sevilla. Aquí
irán ubicados unos 90 despachos
de la Facultad de Filología.

Estas obras están pendientes
de ser equipadas y, para ello, la
Universidad busca captar nue-
vos fondos, algo que, según
fuentes cercanas a la Universi-
dad, ocurrirá a lo largo de 2016.

Estas obras en el interior del
rectorado han permitido descu-
brir un sistema de cimentación
–construido entre 1728 y 1771–
basado en una retícula de arque-
rías invertidas que dotan al in-
mueble de una gran resistencia
a los seísmos. Según los exper-
tos, ésta es la clave por la que,
después de casi 300 años desde
el inicio de la construcción del
edificio, éste no presente ni grie-

tas ni fisuras importantes, pese
a importantes episodios sísmi-
cos como el terremoto de Lisboa.

El descubrimiento se produ-

jo durante las excavaciones en
las antiguas dependencias de
Derecho para la construcción
de una galería subterránea en

la se han ubicado las redes in-
formáticas. Estas galerías han
permitido la supresión, entre
otras cosas, de los falsos techos
y añadidos diversos que, a lo
largo de los años, han desvir-
tuado la belleza del edificio.
Estos trabajos también han per-
mitido constatar que bajo la Fá-
brica de Tabacoss no existen
restos arqueológicos, al menos
en unos cinco metros de pro-
fundidad. Según los expertos,
si los hubo, estos tuvieron que
ser destruidos en el siglo XVIII
durante la construcción del
edificio.

El Plan Director es un proyec-
to estratégico de la Universidad
de Sevilla que pretende agluti-
nar las facultades de Filosofía,
Filología y Geografía e Historia
en la antigua Fábrica de Taba-
coss y crear así un campus cen-
tral de Humanidades. El proyec-
to global de la Fábrica de Taba-
cos tiene un coste de unos 50 mi-
llones de euros.

Además, una vez que abra la
nueva Biblioteca General Rector
Machado y Nuñez –también
pendiente de equipamiento– y
se traslade a esta sede la biblio-
teca central del Rectorado, se
creará en el espacio de ésta un
Centro de Recursos para el
Aprendizaje y la Investigación
(CRAI), similar al que ya existe
en Reina Mercedes. Según ade-
lantó el rector Miguel Ángel
Castro a este medio, el objetivo
es trasladar a este espacio las bi-
bliotecas de los departamentos
de las facultades de Geografía e
Historia y Filología. Y en el mo-
mento en que la institución
cuente con financiación para
llevar a cabo el acondiciona-
miento del inmueble –previsto
para 2016–, se producirá el des-
plazamiento de la Facultad de
Filosofía al Rectorado.

Además, tras llevar este grado
al emblemático edificio, según
informa Europa Press, Psicolo-
gía hará uso de las dependencias
que Filosofía deje libre en el
campus de Ramón y Cajal.

La Hispalense busca fondos para
equipar el campus de Humanidades

M. G.

Fachada de la zona rehabilitada recientemente y que albergará los despachos de la Facultad de Filología.

C. D.

La capilla de Santa María de Je-
sús, único vestigio que queda de
la primera universidad de la
ciudad, se abre de nuevo al pú-
blico tras varios años en obra,
según informa el Centro de Ini-
ciativas Culturales de la Univer-
sidad de Sevilla (Cicus).

El edificio, situado en la Puer-

ta de Jerez, está adscrito actual-
mente al Consejo General de
Hermandades y Cofradías, que
se encarga de su mantenimien-
to. Esta pequeña capilla es la
única huella que queda en pie de
la primera Universidad que tuvo
Sevilla y que fue fundada por
Maese Rodrigo Fernández de
Santaellla en 1505 gracias a una
bula papal otorgada por Julio II.

Las obras en su interior no ha
sido la única intervención que
ha sufrido este edificio, ya que
hace varios años se restauró la
fachada. Con una sola nave, el
recinto religioso cuenta con
una cubierta mudéjar de ma-
dera a dos aguas y un arco toral
decorado con elementos vege-
tales que da acceso al presbite-
rio, cubierto con una bóveda

de nervaduras góticas. Ade-
más, el edificio posee una ven-
tana gótica que ilumina el pres-
biterio.

Su retablo, por otro lado, des-
taca por la exuberancia del gó-
tico tardío sevillano. Éste, com-
pletamente pictórico al estilo de
la escuela italiana, fue creado
en torno al 1520 por Alejo Fer-
nández. Según confirman des-
de la Universidad de Sevilla, la
capilla de Santa María de Jesús
se podrá visitar de domingo a
viernes desde las 10:30 a las
13:30, permaneciendo los sába-
dos cerrada.

Abre al público Santa María de Jesús,
único vestigio de la primera universidad

●Concluyen las

obras de la antigua

sede de Derecho, que

albergará despachos

de Filología

El proyecto global de
la Fábrica de Tabacos
tiene un coste de unos
50millones de euros

EXCAVACIONES. Las obras de remodelación han permitido descubrir un

sistema antisísmico en los cimientos del Rectorado que se basa en una serie de

arquerías invertidas.

D. S.

M. G.

Fachada del edifcio.
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Cristina Díaz

La Universidad de Sevilla busca
fondos para equipar las antiguas
dependencias de la Facultad de
Derecho tras su remodelación y
continuar así con su Plan Direc-
tor que se basa en la creación de
un gran campus de Humanida-
des, que conlleva el traslado a la
Fábrica de Tabacos de la Facul-
tad de Filosofía.

Recientemente han concluido
las obras de remodelación de las
antiguas viviendas de ingenieros
dentro del proyecto de la Fábrica
de Tabacos. Se trata de la zona
más cercana a la Capilla Univer-
sitaria y que albergaba la Facul-
tad de Derecho antes de su tras-
lado en 2009 al campus de Piro-
tecnia. Así, se ha procedido a re-
formar los antiguos despachos de
Derecho, a la construcción de
aseos y a la instalación de ascen-
sores y de estructuras para sumi-
nistros, según informan fuentes
de la Universidad de Sevilla. Aquí
irán ubicados unos 90 despachos
de la Facultad de Filología.

Estas obras están pendientes
de ser equipadas y, para ello, la
Universidad busca captar nue-
vos fondos, algo que, según
fuentes cercanas a la Universi-
dad, ocurrirá a lo largo de 2016.

Estas obras en el interior del
rectorado han permitido descu-
brir un sistema de cimentación
–construido entre 1728 y 1771–
basado en una retícula de arque-
rías invertidas que dotan al in-
mueble de una gran resistencia
a los seísmos. Según los exper-
tos, ésta es la clave por la que,
después de casi 300 años desde
el inicio de la construcción del
edificio, éste no presente ni grie-

tas ni fisuras importantes, pese
a importantes episodios sísmi-
cos como el terremoto de Lisboa.

El descubrimiento se produ-

jo durante las excavaciones en
las antiguas dependencias de
Derecho para la construcción
de una galería subterránea en

la se han ubicado las redes in-
formáticas. Estas galerías han
permitido la supresión, entre
otras cosas, de los falsos techos
y añadidos diversos que, a lo
largo de los años, han desvir-
tuado la belleza del edificio.
Estos trabajos también han per-
mitido constatar que bajo la Fá-
brica de Tabacoss no existen
restos arqueológicos, al menos
en unos cinco metros de pro-
fundidad. Según los expertos,
si los hubo, estos tuvieron que
ser destruidos en el siglo XVIII
durante la construcción del
edificio.

El Plan Director es un proyec-
to estratégico de la Universidad
de Sevilla que pretende agluti-
nar las facultades de Filosofía,
Filología y Geografía e Historia
en la antigua Fábrica de Taba-
coss y crear así un campus cen-
tral de Humanidades. El proyec-
to global de la Fábrica de Taba-
cos tiene un coste de unos 50 mi-
llones de euros.

Además, una vez que abra la
nueva Biblioteca General Rector
Machado y Nuñez –también
pendiente de equipamiento– y
se traslade a esta sede la biblio-
teca central del Rectorado, se
creará en el espacio de ésta un
Centro de Recursos para el
Aprendizaje y la Investigación
(CRAI), similar al que ya existe
en Reina Mercedes. Según ade-
lantó el rector Miguel Ángel
Castro a este medio, el objetivo
es trasladar a este espacio las bi-
bliotecas de los departamentos
de las facultades de Geografía e
Historia y Filología. Y en el mo-
mento en que la institución
cuente con financiación para
llevar a cabo el acondiciona-
miento del inmueble –previsto
para 2016–, se producirá el des-
plazamiento de la Facultad de
Filosofía al Rectorado.

Además, tras llevar este grado
al emblemático edificio, según
informa Europa Press, Psicolo-
gía hará uso de las dependencias
que Filosofía deje libre en el
campus de Ramón y Cajal.

La Hispalense busca fondos para
equipar el campus de Humanidades

M. G.

Fachada de la zona rehabilitada recientemente y que albergará los despachos de la Facultad de Filología.

C. D.

La capilla de Santa María de Je-
sús, único vestigio que queda de
la primera universidad de la
ciudad, se abre de nuevo al pú-
blico tras varios años en obra,
según informa el Centro de Ini-
ciativas Culturales de la Univer-
sidad de Sevilla (Cicus).

El edificio, situado en la Puer-

ta de Jerez, está adscrito actual-
mente al Consejo General de
Hermandades y Cofradías, que
se encarga de su mantenimien-
to. Esta pequeña capilla es la
única huella que queda en pie de
la primera Universidad que tuvo
Sevilla y que fue fundada por
Maese Rodrigo Fernández de
Santaellla en 1505 gracias a una
bula papal otorgada por Julio II.

Las obras en su interior no ha
sido la única intervención que
ha sufrido este edificio, ya que
hace varios años se restauró la
fachada. Con una sola nave, el
recinto religioso cuenta con
una cubierta mudéjar de ma-
dera a dos aguas y un arco toral
decorado con elementos vege-
tales que da acceso al presbite-
rio, cubierto con una bóveda

de nervaduras góticas. Ade-
más, el edificio posee una ven-
tana gótica que ilumina el pres-
biterio.

Su retablo, por otro lado, des-
taca por la exuberancia del gó-
tico tardío sevillano. Éste, com-
pletamente pictórico al estilo de
la escuela italiana, fue creado
en torno al 1520 por Alejo Fer-
nández. Según confirman des-
de la Universidad de Sevilla, la
capilla de Santa María de Jesús
se podrá visitar de domingo a
viernes desde las 10:30 a las
13:30, permaneciendo los sába-
dos cerrada.

Abre al público Santa María de Jesús,
único vestigio de la primera universidad

●Concluyen las

obras de la antigua

sede de Derecho, que

albergará despachos

de Filología

El proyecto global de
la Fábrica de Tabacos
tiene un coste de unos
50millones de euros

EXCAVACIONES. Las obras de remodelación han permitido descubrir un

sistema antisísmico en los cimientos del Rectorado que se basa en una serie de

arquerías invertidas.

D. S.

M. G.

Fachada del edifcio.
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A. S. Ameneiro

Con el fin de “evitar su paulatina
destrucción”, la Plataforma Ciu-
dadana por los Parques, los Jardi-
nes y el Paisaje de Sevilla ha regis-
trado oficialmente ante la Juta de
Andalucía la solicitud para que se
catalogue como Bien de Interés
Cultural (BIC) el Jardín America-
no que se creó con más de 400 es-
pecies exóticas para la Expo 92.
Jacinto Martínez, coordinador de
la plataforma, explicó ayer que
“este jardín del que es titular el
Ayuntamiento de Sevilla necesita
una protección mayor de la que

ahora tiene para que queden ga-
rantizados su tutela, conserva-
ción, salvaguarda, su uso como
bien social y factor de desarrollo
sostenible, y su transmisión a las
generaciones futuras”. Pide, ade-
más, el cerramiento nocturno del
pantalán, para evitar el acceso al

mismo por las noches. En el escri-
to registrado ante la Delegación
de Cultura del Gobierno andaluz,
el pasado 14 de diciembre, la enti-
dad que vela por la salud de las zo-
nas verdes de la ciudad asegura
que no ha sido suficiente la pro-
tección actual que tienen los jardi-

nes porque “durante los últimos
años, a pesar de dicha cataloga-
ción, el Jardín Americano ha su-
frido largas etapas de abandono,
de vandalismo y de disputas polí-
ticas”. En 2009 fue catalogado co-
mo Bien de Catalogación General
al quedar inscrito en el Catálogo
General del Patrimonio Histórico
Andaluz y fue incluido en Medio
Ambiente como Jardín Histórico.

El nuevo Ayuntamiento del so-
cialista Juan Espadas denunció
en verano el abandono de esta
zona verde en 2014 y 2015 du-
rante el mandato de Zoido (PP)
por la nula inversión de fondos al
priorizar el cuidado de Triana.
Espadas anunció la recuperación
de estos jardines con 200.000
euros anuales de mantenimien-
to, ya que las especies que que-
dan son valiosas y con importan-
cia docente e investigadora, en-
tre ellas árboles de maderas pre-
ciosas como el palo verde, tipua-
nas, cedro de Cuba y plantas con
uso culinario e industrial.

La plataforma de parques solicita
que el Jardín Americano sea BIC
● La entidad ha

registrado la petición

ante la Delegación

de Cultura de la

Junta de Andalucía

WWW.LEGADOEXPOSEVILLA.ORG

Plantas tropicales en el Umbráculo del Jardín Americano. En la imagen, una visita organizada por Legado Expo.

A. S. A.

La proliferación de pistas de hie-
lo en los Jardines del Prado no
ha gustado nada a la Plataforma
Ciudadana por los Parques, los
Jardines y el Paisaje de Sevilla,
que lamenta que este año “se
han montado excesivas pistas de
hielo, lo cual ha provocado de-
masiado ruido, cuando lo que
hay que buscar es la armonía sin

deteriorar estos jardines”, desta-
ca el acuerdo de la entidad en la
asamblea celebrada este mes.

“Ahora que hemos logrado
que los jardines no se mutilen
con la obra de la biblioteca, es
aberrante que se usen para tan-
tas pistas de hielo. Está bien que
disfruten los ciudadanos, pero
sin pasarse, porque esta zona
verde se deteriora”, declaró
ayer a este periódico Jacinto

Martínez, coordinador de la
plataforma y presidente de la
asociación de Amigos de los Jar-
dines de la Oliva.

Por otro lado, la plataforma
está elaborando el catálogo ac-
tualizado de los árboles singula-
res de Sevilla y ha pedido que la
Mesa del Árbol de la ciudad que
convoca el Ayuntamiento sea
más abierta. El gobierno local
prevé convocar la Mesa del Ár-

bol el día 2 de febrero por la ma-
ñana con la participación de más
entidades.

La plataforma ha preguntado
al Consistorio por la legalidad
de las obras del muro de la Bi-
blioteca de la Universidad de Se-
villa y el Parque de María Luisa.
La respuesta del gobierno muni-
cipal ha sido que “las obras rea-
lizadas disponían de todos los
requisitos legales”. La entidad
ha pedido que los aseos del Par-
que de María Luisa, que actual-
mente están funcionando según
el Ayuntamiento, sean adapta-
dos para el acceso de las perso-
nas discapacitadas.

Quejas por el ruido de las “excesivas”
pistas de hielo instaladas en el Prado

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La pista central de hielo del Prado.

Recaudados
más de 4.000
euros para el
monumento
a Forestier

A. S. A.

La Plataforma Ciudadana por
los Parques, los Jardines y el
Paisaje de Sevilla ha recauda-
do ya a través de una cuesta-
ción popular más de 4.000 eu-
ros de los 9.000 euros que
cuesta el monumento a Jean-
Claude Nicolas Forestier, el
arquitecto paisajista francés
que diseñó el Parque de María
Luisa para la Exposición Ibe-
roamericana de 1929. La es-
cultura se colocará en la ave-
nida Rodríguez Caso cerca de
las de Aníbal González (arqui-
tecto de la Plaza de españa) y
la Infanta María Luisa confor-
mando un triángulo de las
personalidades ligadas al mo-
numento y a los jardines, ex-
plicó ayer Jacinto Martínez,

coordinador de la plataforma
y presidente de la asociación
de amigos de los Jardines de
la Oliva.

En su asamblea de este mes,
la plataforma dio cuenta de
los 250 euros que ha pagado
el Colegio Oficial de Ingenie-
ros Agrónomos de Andalucía
para este monumento. La en-
tidad ha solicitado una reu-
nión con el delegado del Área
de Hábitat Urbano, Cultura y
Turismo del Ayuntamiento de
Sevilla, Antonio Muñoz, para
informarle del proyecto.

Sobre el monumento a
Bécquer, ha pedido la restau-
ración del monumento con un
patrocinador o con ayuda de
Patrimonio del Estado. El
Ayuntamiento les comunicó
que se está gestionando con
un coste de 70.000 euros.

El paisajista francés
del Parque de María
Luisa irá junto a
Aníbal González

V. HIDALGO

La plataforma pide que se cierre el pantalán de acceso por las noches.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

75000

14761

Diario

172 CM² - 20%

816 €

11

España

26 Enero, 2016

Usuario
Resaltado



Kiosko y Más - El Correo de Andalucía - 26 ene. 2016 - Page #35 http://lector.kioskoymas.com/epaper/services/OnlinePrintHandler.ashx?...

1 de 1 26/01/2016 8:42



VIVIRENSEVILLA

26 Martes26deEnerode2016 | DIARIODESEVILLA

N
UNCA he terminado de enterarme por qué
a una opción de izquierda se le llama pro-
gresista. Así como me cuesta comprender
por qué feminismo es virtud y machismo

pecado, eso de que el progreso tenga que ir de la
mano de un Gobierno de izquierda no acabo de di-
gerirlo. Mi torpeza debe ser infinita cuando se me
hace tan cuesta arriba entender algo que parece ser
inteligible para una gran parte de la clientela, so-

bre todo para los que comulgan con las ideas de iz-
quierda. Ahora estamos caminando sobre el alam-
bre, no sabemos hacia qué lado vamos a caer y ahí
andan los partidos de izquierda abogando por una
opción de Gobierno de progreso. ¿Es imposible pro-
gresar siendo de derechas? No tengo tan claro que
el progreso no pueda alcanzarse de la mano de un
Gobierno de derechas, sobre todo por las penúlti-
mas experiencias en este país tan sufrido.

LUIS

CARLOS

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana ¿LA IZQUIERDA
Y EL PROGRESO
DE LA MANO?

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CLAUSURA DE
EXPOSICIÓN
12:00 · SALA DE GRADOS DE LA

ESCUELA TÉCNICA SUPERIOR

DE INGENIERÍA (CARTUJA) Cie-
rre de la exposición sobre la
historia de la electrificación en
Andalucía con una conferencia
sobre el futuro de las redes
eléctricas.

Ateneo de Sevilla
19:30 Conferencia Rubén Da-
río (1867-1916), renovador
de la poesía hispánica, a car-
go de Gema Areta Marigó,
profesora titular de Literatu-
ra Hispanoamerciana de la
Universidad de Sevilla. C/
Orfila, 7.

Libro
19:00 Presentación de Las sie-
te en Canarias, de Margarita
Hernando de Larramendi (Edi-
torial Verbum). Real Academia
Sevillana de Buenas Letras (C/
Abades, 14).

I Semana de la Familia
20:00 La sede de la Fundación
Cajasol acoge la primera
de las conferencias de este
evento, que será pronunciada
por Fernando Sebastián Agui-
lar, cardenal arzobispo de
Pamplona y Tudela, bajo el tí-
tulo La transmisión de la fe
en la familia. Plaza de San
Francisco, 1.

Modanupcial en la
galería deNerviónPlaza

PLAN PARA HOY

Jazz en el CentroAndaluz
deArte Contemporáneo

Concierto de Paul Stocker En-
semble. Para esta gira, Paul
Stocker ha elegido un equipo de
viejos colegas de Granada, con
los cuales ha colaborado en di-
ferentes proyectos durantemu-
chos años. Esta banda interpre-
ta arreglos originales de temas
de Sun Ra, Charles Mingus, en-
tre otros. 21:00.

3 Camino de los Descubrimientos

CONCIERTO

CINE

Foro Flamenco en
la sede de la RTVA

Espectáculo a cargo de Antonio
Cortés Pantoja,Chiquetete, y
Alicia Gil, acompañados a la
guitarra por Lito Espinosa.

3 Avda. José de Gálvez, 1.

19:00

MÚSICA

Cineforum literario
en el Cicus

Johnny cogió su fusil, de Dalton
Trumbo, es el título llevado al
cine que hoy se exhibe en el Ci-
cus.

3 C/ Madre de Dios, 1. Entrada

libre hasta completar aforo

S. V.

El Centro Comercial Nervión Pla-
za de Sevilla acoge hasta el 31 de
enero la exposición de moda nup-
cial Momentos Wedding, donde se
presenta una selección de diseños
del Certamen de Moda Nupcial
Novia del Sur 2015, convocado
por Sevilla de Moda. Esta colec-
ción está compuesta por cinco ves-
tidos de novia de jóvenes diseña-
dores andaluces que han encon-
trado su inspiración en diferentes
zonas y espacios de Andalucía.
Diego Recamales (Ganador del
Certamen Novia del Sur 2015),
Emedé (María Dolores Hurtado),
Lucía Roca (mención especial en
el Certamen de Moda Nupcial No-
via del Sur 2015), Luisa Cornejo y

Ana Mayo son las diseñadoras ex-
positoras que muestran sus dise-
ños en el centro comercial.

Diego Recamales presenta su
diseño El collar de la paloma, ga-
nador del Certamen Novia del Sur
2015. Este vestido es reflejo del
nuevo rol de la mujer andalusí en
esta nueva era, una mujer con
más poder social, cultural y eco-
nómico.

Perfecta aequalitas (Equilibrio
perfecto) es una creación de la di-
señadora Emedé (María Dolores
Hurtado). Este vestido está inspi-
rado en dos grandes conceptos co-
mo son la arquitectura futurista y
las tradiciones, siempre buscando
el equilibrio perfecto.

Inspirado en Tarifa y el surf,
destaca el vestido South love, de la

diseñadora Lucía Roca. Los teji-
dos utilizados son tul y neopreno
blanco y su diseño muestra gran-
des volúmenes que evocan el azul
del mar.

Otro de los sorprendentes dise-
ños es Gea (Tierra), presentado
por la diseñadora Luisa Cornejo.
Este diseño está inspirado la tierra
del sur y realizado con tejidos son
100% naturales y biodegradables
como son algodón, yute y seda.

El cuarto diseño de la exhibición
es Mi sueño entre nubes, de Ana
Mayo. La madre de la diseñadora
y el algodón han sido las inspira-
ciones de este espectacular vesti-
do de novia.

Paralelamente a la exposición,
Nervión Plaza ha lanzado un con-
curso en sus redes sociales para in-
vitar a 20 sevillanos a participar en
una Experiencia Wedding Planner,
formada por una master class de
moda nupcial y otras sorpresas.
Este concurso previo está vigente
hasta mañana miércoles 27 de
enero, a las 12:00.

● El centro comercial acoge la exposición

‘Momentos Wedding’, una selección de

diseños del Certamen Novia del Sur 2015

M. G.

Algunos de los diseños presentes.
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Cielos poco nubosos, con interva-
los de nubes altas. Temperaturas

sin cambios. Vientos flojos.365

TEMPERATURAS PREVISTAS

21 11

Francisco Correal

–¿La ciencia se lleva bien
con la familia?
–Tengo dos hijas gemelas,
las dos matemáticas que
estudiaron Econometría.
Dunia nació diez minutos
antes, experta en la teoría
de juegos. Sara es especia-
lista en estadística y profe-
sora en la Universidad de
Columbia, Nueva York. Es-
tá pensando volver, tiene
que convencer a un marido
americano que nació en
Corea y se crió en Samoa,
hijo de diplomáticos.
–Su semilla genética...
–Nacieron en Córdoba. Mi
mujer, a la que conocí en la
carrera, tenía un problemi-
lla de hipófisis, tuvimos
que tener los hijos muy jó-
venes para evitar riesgos.
Nacieron el 2 de mayo de

1975 y como creíamos que
eran varones les pusimos
de broma Daoiz y Velarde.
–Santiago Grisolía reivin-
dica el derecho a no saber.
–Vivimos un momento de
intriga y suspense.
–¿Con eso ha acabado la
prisa por saberlo todo?
–La gente madura mucho
más rápido que antes. Me
preocupa que la infancia
de mis nietos sea demasia-
do corta. Se pierde muy
pronto la ingenuidad y se
entra demasiado rápido en
la adolescencia. El hombre
pecó por comer del árbol
del bien y del mal.
–Asimov decía que los co-
nocimientos de la ciencia
avanzaban más rápido
que la sabiduría de la so-
ciedad. ¿Es arriesgado?
–Yo creo que habla más de
la sabiduría social que de la
individual. Una sabiduría
que consiste en valorar ele-
mentos como el cambio cli-
mático, en ser conscientes
de que si queremos el pa-
raíso en la tierra no nos lo
podemos cargar.
–¿Cómo se convierte un
chico de pueblo en un
científico relevante?
–Hay un elemento genéti-
co, lo que me dejaron mis
padres. No hablo en térmi-
nos académicos, mi padre
era conductor de camiones
y mi madre ama de casa.
Tuve muy buenos maestros
porque el sistema educati-
vo era bastante mejor que

el actual y también tuve
suerte, que es muy impor-
tante. Apareció un estudio
científico sobre la influen-
cia de la suerte en el cáncer
y hubo gente que puso el
grito en el cielo.
–¿El éxito es engañoso?
–Sí, si no se tiene en cuen-
ta la importancia del fraca-
so. Hay gente a la que un
fracaso lo hunde; para
otros, sin embargo, se con-
vierte en un estímulo.
–En 1959 Severo Ochoa
ganó el Nobel de Medicina
y Bahamontes el Tour de
Francia. Desde entonces,
España ganó varios Tours
de Francia y ningún Nobel.
–El de Severo Ochoa no se

puede considerar un Nobel
español. Se formó en Ale-
mania y trabajó en Estados
Unidos. Es un español que
ganó el Nobel. No es como
Ramón y Cajal, que trabajó
en España. Un caso de ge-
nio que ayudó a transfor-
mar el mundo comparable
a Newton o Darwin. En Es-
paña no ha habido más No-
bel porque no había estruc-
tura científica. Para que
haya picos hacen falta cor-
dilleras. Pero no tenemos
que tirar piedras contra
nuestro tejado. Hoy en
nuestro país hay científicos
que juegan la Champions,
todavía es difícil que la ga-
nen. No veo ninguna razón

para que un español no ga-
ne el Nobel en el campo de
la ciencia o la técnica.
–¿Hacer ciencia en Espa-
ña es llorar, como decía
Larra de escribir?
–Fuera nos respetan. El
ERC (Consejo Europeo de
Investigación) es un pro-
grama de ayudas muy eli-
tista. Está feo que lo diga, a
mi equipo le dieron una pa-
ra investigar la defensa de
las células ante la falta de
oxígeno. Un trabajo con
aplicaciones en patologías
como el ictus cerebral o el
infarto de miocardio.
–¿Sigue habiendo fuga de
cerebros?
–Ha habido un gran cam-

bio en el tema. Cuando hi-
ce el posdoctorado en Esta-
dos Unidos, España era un
erial absoluto y estuve du-
dando entre quedarme allí
y volver. Al final pesó un
componente patriótico,
pensé que trabajar en tu
país, contribuir a su desa-
rrollo, era un valor añadi-
do. Nunca he sido político,
pero tengo inquietudes po-
líticas. Pero España ya for-
ma parte de Europa, la glo-
balización ha cambiado la
visión del mundo y lo de la
aldea global es verdad, no
es una frase hecha. Tengo
dos nietos en Nueva York
con los que hablo todas las
noches por skype y me

cuentan cómo les ha ido en
el colegio. Las autoridades
sí deben velar para que la
gente no se vaya, pero los
científicos no deben tener
dudas a la hora de irse don-
de les parezca oportuno.
No he cambiado de opi-
nión, cambió la realidad.
–¿Andalucía es de cien-
cias o de letras?
–Debe ser región atractiva
para el científico. Eso lo ha
hecho muy bien Cataluña,
donde llevo treinta años
trabajando como asesor
externo. Trabajan la capta-
ción de científicos de fue-
ra. Más del sesenta por
ciento no son catalanes.
–¿El secesionismo no va
contra la universalidad de
la ciencia?
–Me gusta combinar la ri-
quísima diversidad de Es-
paña con una historia de
unidad de quinientos años.

–¿Estudia el cerebro?
–Me apasiona, pero di un
paso atrás; el cerebro de
los mamíferos es demasia-
do complicado. Abarco te-
mas más pequeños.
–Es paisano de Rafael Ál-
varez El Brujo...
–Su padre tenía la pensión
Córdoba. Los dos bebimos
de la misma fuente, de un
material humano de pri-
mera calidad, puro, entero
y verdadero, como dice el
poema de Celaya. Como hi-
jo de clase obrera, me be-
neficié de las becas del PIO
(Patronato de Igualdad de
Oportunidades), una de
las cosas buenas del fran-
quismo, porque las negati-
vas las conocemos todos y
yo luché contra ellas.
–¿Es el tiempo de las cé-
lulas madre?
–Por suerte o por desgra-
cia, esa explosión científi-
ca coincidió con una explo-
sión mediática que se tra-
dujo en controversia. Con
las células embrionarias
hay un tema de seguridad.
El primer objetivo es curar,
hay uno anterior que es no
hacer daño. El avance de
las células adultas es de-
masiado lento.
–¿Qué es lo que no viene
en su currículum?
–Que toco la guitarra des-
de los diez años; que las
novelas se me hacen muy
largas; y una cosa irracio-
nal, me entristezco cuando
pierde el Madrid.

“Me apasiona el cerebro
pero di un paso atrás”

JOSÉ LÓPEZ BARNEO. INVESTIGADOR, CATEDRÁTICO DE FISIOLOGÍA

Cada noche, la biografía de un científico

Lo acaban de invitar a un
seminario en Helsinki,
donde se celebraron los
Juegos Olímpicos el año
que nació. José López
Barneo (Torredonjimeno,

Fundación Botín, cada no-
che lee la biografía de un
científico de la genera-
ción anterior a la suya.
Nombres como Alberto
Sols o Margarita Salas.

Jaén, 1952). Una esposa
científica, Elizabeth López
Pintado, dos hijas matemá-
ticas, cuatro nietos. Hoy irá
al campo a ver el Betis-
Madrid. Catedrático de Fi-

siología, fundó en 2006 el
Ibis (Instituto de Biomedi-
cina de Sevilla), 500 em-
pleos directos e indirectos.
Ganó el premio Jaime I de
Investigación. Adscrito a la

M.J. LÓPEZ

La explosión
científica de las
células madre
fue periodística
y mediática”

Severo Ochoa
no es un Nobel
español; lo es Cajal,
comparable a
Darwin y Newton”
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I
NGENIERO Agrónomo y
profesor de Mejora Vege-
tal en la Universidad de
Sevilla, Ignacio Solís

Martel se dedica precisamente a
esto, a la mejora de semillas, en la
empresa Agrovegetal –participa-
da entre otras entidades por Coo-
perativas Agro-alimentarias de
Andalucía– que acaba de ser dis-
tinguida por el Ministerio de Eco-
nomía y Competividad con el se-
llo de Pyme Innovadora.
–Ustedes trabajan en la obten-
ción de nuevas variedades de se-
millas, algo en lo que hay una
enorme competencia de las mul-
tinacionales. ¿Es difícil obtener
éxitos frente a los gigantes a los
queseenfrentanenestecampo?
–Es muy difícil, y si no tuviéramos
buenas alianzas sería práctica-
mente imposible. Afortunada-
mente, colaboramos, en cereales,
con uno de los mayores centros de
investigación en mejora del trigo
y triticale del mundo, el Cimmyt
(Centro Internacional para la Me-
jora del Maíz y del Trigo), ubica-
do en México, así como también
con el IRTA (Instituto de Investi-
gación de la Generalitat de Cata-
luña), con el IAS-CSIC y, en resis-
tencia a royas, con la Universidad
de Sevilla. Además, en mejora de

la calidad, trabajamos con empre-
sas como Pastas Gallo, Haribéri-
cas o Sánchez Palencia. Por lo que
respecta a leguminosas, tenemos
relación con el Ifapa, la Universi-
dad de Córdoba y el CSIC.
–¿Qué importancia tiene dispo-
ner de semillas propias con
tecnología autóctona?
–Para nuestras cooperativas aso-
ciadas es muy importante realizar
en primera persona el proceso de
selección de las nuevas variedades
que vamos a cultivar, con una
combinación óptima de producti-
vidad, calidad del grano, así como
resistencia a enfermedades y con-
diciones climáticas adversas. Una
vez identificadas las variedades
idóneas, durante el proceso de
multiplicación y registro de las
nuevas variedades ganamos un
tiempo precioso en el mejor cono-

cimiento de las mismas. Cuando
una variedad de Agrovegetal llega
al mercado, nuestros técnicos co-
nocen su comportamiento en nu-
merosos campos de ensayos y de
producción durante los últimos
seis años. Si la variedad nueva es
de otro obtentor tienen que empe-
zar a conocerla desde cero.
–¿Cuáles han sido, hasta ahora,
sus mayores éxitos?
–Un gran éxito es sin duda la ob-
tención de la nueva variedad de
trigo duro Don Ricardo, con una
excelente combinación de pro-
ductividad, calidad y resistencia a
enfermedades, que es la segunda
más sembrada en España y que va
camino de ser la número uno, con
más de 8.000 toneladas de semi-
llas certificadas comercializadas
en la campaña 2015-2016. Tam-
bién están teniendo mucho éxito
las nuevas variedades de trigo
blando Tejada y Conil, que son
muy apreciadas por la industria
harinera. En triticale somos líde-
res indiscutibles en la mitad sur de
España con nuestra variedad Bon-
dadoso. En garbanzo, sacaremos
este año al mercado la nueva va-
riedad Ituci en colaboración con
la cooperativa Campo de Tejada y
en un par de años esperamos lan-
zar el nuevo guisante Andalusí
que está en proceso de registro.
Pero, en mi opinión, nuestro ma-
yor éxito es el excelente ambiente
de colaboración entre un grupo
cooperativas que antes de la crea-
ción de Agrovegetal eran compe-
tidoras y ahora son socias en la
misma empresa obtentora.
–En su catálogo hay varieda-
des de trigo duro y blando que
se puede decir que tienen nom-
bre andaluz. ¿Qué cuota de
mercado tienen?
– En las zonas de España en las
que están adaptadas nuestras va-
riedades (Andalucía, Extremadu-
ra, Valle del Ebro y regadíos de
Castilla-La Mancha) tenemos una
cuota aproximada del 25%, en tri-
go duro; del 10%, en trigo blando;
y de más del 30%, en triticale.
–Agrovegetal participa en im-
portantes proyectos de inves-
tigación, caso del Legato, que
tiene como fin el impulso de
las leguminosas. ¿Qué objeti-
vos están persiguiendo?
–El proyecto coordinado por el
Instituto Nacional de Investiga-
ción Agronómica de Francia tiene
un objetivo muy ambicioso y pa-
ra ello hay varios grupos de traba-
jo formados por investigadores
de toda Europa con el propósito

de impulsar la productividad, la
calidad y las técnicas de cultivo
que puedan ayudar al aumento
de la superficie dedicada a estas
especies en las que somos muy
deficitarios. En nuestro caso, par-
ticipamos en la red de ensayos de
valor agronómico de la zona sur
evaluando variedades de guisan-
te, garbanzos, habas y almortas
de empresas de España, Portugal,
Italia, Serbia y Grecia.
–A causa del greening hay un
mayor interés por la siembra de
leguminosas , sobre todo habas,
pero hay un gran problema para
encontrar semillas certificadas
de calidad ¿Podrán pronto po-
ner algunas en el mercado?
–El mercado de las semillas certi-
ficadas de leguminosas, en gene-
ral, y de habas en particular, es
muy poco atractivo para las em-

presas porque se siembran super-
ficies pequeñas y los agricultores,
hasta ahora, han reutilizado de
forma generalizada las semillas
producidas en su explotación o las
han adquirido a productores ilega-
les. En Agrovegetal estamos ha-
ciendo un gran esfuerzo por desa-
rrollar nuevas variedades y produ-
cir semillas certificadas de estas
especies, pero en el caso de las ha-
bas, a pesar de haber evaluado
gran cantidad de líneas de diferen-
tes orígenes , nos encontramos con
que las variedades de obtención
pública como Alameda y Baraca si-
guen siendo muy competitivas y
no tenemos nada que las supere
claramente. Por ello le hemos pe-
dido a la Junta de Andalucía que,
a través del Ifapa, continúe conser-
vando estas variedades para que
las empresas podamos solicitar li-

cencias de multiplicación y produ-
cir semillas certificadas.
–Se hace mucho hincapié en la
agricultura ecológica. ¿Cómo
se relaciona el avance tecnoló-
gico en mejora vegetal y el con-
sumo de alimentos más sanos?
–La agricultura ecológica es una
buena opción para determinados
cultivos en determinadas zonas pe-
ro, si somos realistas, para la mayo-
ría de los agricultores, los fertilizan-
tes y los productos agroquímicos de
síntesis (herbicidas, fungicidas, in-
secticidas, etcétera) son imprescin-
dibles para continuar siendo com-
petitivos. Se pueden producir ali-
mentos tan sanos como los de la
agricultura ecológica mediante una
agricultura integrada que aplique
la tecnología de forma racional y
que asegure la ausencia de residuos
por encima de los niveles estableci-
dos por la ley. Personalmente, he
participado en la redacción del re-
glamento andaluz de producción
integrada de trigo duro y de otros
cereales de invierno y creo que ese
es el camino para la producción sos-
tenible de alimentos sanos.
–¿Cuál es su opinión sobre los
organismos genéticamente
modificados?
–Estoy a favor de que se permita el
cultivo de los organismos modifi-

cados genéticamente mediante
una regulación similar a la de Es-
tados Unidos o Canadá. La regula-
ción europea es tan restrictiva y es-
tá tan politizada que sólo las gran-
des empresas son capaces de desa-
rrollarlos. Los organismos públi-
cos tienen miedo a involucrarse
por temor a una parte de la opi-
nión pública y las pymes no tene-
mos capacidad de afrontar la in-
versión necesaria. Pero tengo cla-
ro que, en la actualidad y durante
los próximos años, la mejora tradi-
cional basada en el cruzamiento y
la selección seguirá siendo la prin-
cipal responsable de la obtención
de nuevas variedades. Yo pongo el
ejemplo de que una variedad vege-
tal es como un coche que tiene mi-
les de piezas ensambladas; la inge-
niería genética sólo sirve para aña-
dir o eliminar alguna pieza.

M. G.

Ignacio Solís, en un campo de triticale en Jerez de la Frontera.

“La agricultura integrada produce
alimentos tan sanos como los ecológicos”

● La empresa que dirige ha logrado variedades de semilla que se han posicionado en cabeza

en el mercado ● Su trigo duro Don Ricardo “va camino de ser el número uno en España”

IGNACIO SOLÍS MARTEL. DIRECTOR DE AGROVEGETAL S.A.

Estoy a favor de que
se permita el cultivo
de los organismos
modificados
genéticamente”

En los próximos
años será la mejora
tradicional la
responsable de las
nuevas variedades ”
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La Universidad de Ja n beneficia a
sus investigadoms en los concursos
Prima haber trabajado en lineas de investigacibn puestas en marcha por la propia institucibn

BERTA GONZ.~LEZ DE VEGA JAI~N
La U~vemidad de Ja~n ha convoca-
do 17 plazas de profesor ayudante
doctor en las que se primar/t haber
trabajado en las lineas de investiga-
ci6n de la propia universidad, tal y
como se recoge en el ’Baremo para
la valoraci6n del m6rito y la capaci-
dad en los concursos pdblicos de se-
lecci6n de Personal Docente e In-
vestigador’ aprobado en el consejo
de gobierno de la instituci6n y co-
mo recoge el BOJA del pasado 3 de
diciembre.

Segfin profesores consultados de
varias institudones, dejarlo tan claro
es una manera de insfitucionalizar la
endogamia. ~Podrian acudir a esas
plazas invesfigadores de Oxford con
expefiencia en esa ~ea? $61o verian
que su investigaci6n se computa al
100% en el baremo de m6fitos si es
de una linea que ya existiera en la
Universidad de Ja6n. Segfin las fuen-
tes consultadas, ya hay vafias impug-
naciones del baremo, despu~s de que
alguna sentencia diera la raz6n al
centro al estimar el juez que el de-
mandante no habia impugnado pre-
viamente el baremo.

(<Reducir los m6fitos de investiga-
ci6n al 50% de investigadores que ha-
yan realizado sus estudios fuera de
las lineas de invesfigaci6n de los gru-
pos de la UJA resulta sorprendente.
Esto puede cerrar las puertas a inves-
tigadores que hayan trabajado en
cuestiones no incluidas en las lineas
de esta universidad independiente-
mente de su calidacb), explica Charo
Rueda, profesom titular de la Univer-
sidad de Granada e investigadom del

El rector de Jadn, Juan G~mez Ortega, en su toma de posesidn. EL MUNDO

centro Mente, Cerebro y Comporta-
miento. (,Es de esperar que los inves-
tigadores formados en la UJA tengan
m~s probabilidad que otros investiga-
dores de tenet m~ritos en 1as lineas
propias de esta universidad, pot lo
que parece claro que este tipo de ba-
remo puede fomentar la endogamia",
concluye.

Carlos G6mez Ariza, profesor de
Psicolog/a en Ja6n, explica que ya ha
pasado alguna vez, como cuando
perdi6 la plaza una invesfigadora que
venia de la Universidad de Pensilva-
nia. <,Pero el baremo, adem~, valora

igual una publicad6n en Nature, por
ejemplo, que diez en revistas de muy
bajo impacto~, explica.

ENDOGAMIA ~BUENA~
Miembros de la Plataforma de Inves-
tigadores de la Universidad Complu-
tense, preguntados sobre el asunto,
creen que convendria seflalar que
hay una endogamia ~buena~, que es
la que trata de mantener a una plan-
tilla ~competente y motivada~, pero
acreditada y capacitada para pasar
filtros de calidad muy exigentes.

La <~endogamia perniciosa~ seria

la que lleva a utilizar los concursos de
las plazas para colocar a candidatos
propios por delante de otros mejores,
impidiendo que estos concursos des-
tinados a incorporar personal nuevo
a la universidad ~sean la base de una
verdadera incorporaci6n del mejor
talento a nuestro alcance~, segfin ex-
plican Jos6 Ram6n Regueiro, cate-
drgttico de Inmunologia, y Jesfis P6-
rez- Gil, catedr~itico de Bioqu/mica.

Las plazas de ayudante doctor
son la primera puerta de entrada a
la universidad. E1 tipo de plazas
convocadas en Ja6n, de profesor
ayudante doctor, seria el m~s id6-
neo para incorporar ese talento de
fuera.

Luis Rull, catedrgtfico de Fisica de
la Universidad de Sevilla, explica la
situaci6n de Ja6n por la intenci6n
de sacar plazas a los que se hayan
acreditados como ayudantes doctor
en ese centro: ((~C6mo garantizar
que la consigue el que ya esti~ en la
universidad de Ja6n? Con el fipo de
baremo que incluyen en la convoca-
tofia lo fienen muy ff~cil. Como ima-
gino que la comisi6n que va a dar la
plaza la nombra el propio rector, es-
ta va a tener muy f/~cil aplicarle los
coeficientes>~. Y aflade: ~Se crean
plazas no por necesidades docentes
o de investigaci6n, sino para pro-
mocionar a todos los acreditados de
la universidad>>.

Jos6 Lozano, profesor de Biologia
Molecular de la Universidad de
laga, explica que lo de afinidad por
/~reas es 16gico pero queen su de-
partamento nunca exigen estar en
la misma linea de investigaci6n.

<<NO HAY DISCRIMINACION EN NINGON
CASO, SOLO SE MODULAN LOS MI RITOS ,

E1 vicerrector de
Profesorado y Ordenaci6n
Acad6mica de la
Universidad de Ja6n,
Alfonso Cruz Lendinez, cree
que ese baremo ~en ningfin
caso discrimina si el
candidato pertenece o no a
un grupo de la Universidad
de Ja6n, ni que exista
relaci6n previa alguna con la
universidad de Ja6n, pero si
modula los m6ritos de
investigaci6m>. Yen esa
modulaci6n, prosigue, es
cuando se mira si la
investigaci6n del candidato
estfi dentro o fuera de las
lineas de la Universidad de
Ja6n. Segtin la versi6n de la
universidad, la modulaci6n
garantiza los principios de
~dgualdad, m6rito y
capacidad>~ y, a la vez, hace
que sus perfiles se adapten a

las necesidades de las ~ireas.
Desde la plataforma de
investigadores de la
Complutense sefialan que 1o
realizado por la universidad
de Ja6n parece destinado a
dar una estabilidad a su
personal investigador en
precario y que podria tener
sentido si, a la vez, se
convocaran plazas
~claramente exogfimicas,
por ejemplo exigiendo que
los candidatos no hayan
trabajado alli en los filtimos
5 ariosto. La convocatoria, en
su opini6n, ~<deja en una
inaceptable indefinici6n
c6mo se decidir~i lo que est~i
dentro o fuera de las lineas
de investigaci6n de esa
Universidad~ y, adem~is,
decidir~in ~comisiones
completamente
endog~imicas~.
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8SEGOVIA EL ADELANTADO DE SEGOVIA LUNES 25 DE ENERO DE 2016

EL ADELANTADO/ SEGOVIA
Hoy comienza el XVIII Ciclo de
Conferencias Científicas, que
la Real Academia de Historia y
Arte de San Quirce organiza
con carácter anual a través del
Programa de Promoción de la
Cultura Científica y Tecnológi-
ca de la Real Academia de Cien-
cias Exactas Físicas y Naturales.
Este programa promueve la di-
vulgación científica y tecnoló-
gica y cuenta con la colabora-
ción de la Fundación Lilly.

Las conferencias de este ci-
clo dirigido por Juan Luis
García Hourcade y Juan Ma-
nuel Moreno Yuste, académi-
cos de la Real Academia de His-
toria y Arte de San Quirce, se ce-
lebrarán los días 25 de enero y
1, 8, 15 y 22 de febrero de 2016,
en la sede de la Academia, c/
Capuchinos Alta, 4 y 6, Segovia. 

La entrada a las sesiones,
que comenzarán a las 20.00 ho-
ras, es gratuita hasta completar
aforo.

Como en años anteriores, se
trata de un ciclo de conferen-
cias impartidas por miembros
de la Academia, académicos
numerarios y correspondientes
nacionales, prestigiosos espe-
cialistas en sus áreas científi-
cas, con vocación de hacer lle-
gar a la sociedad los últimos
avances y novedades de la
Ciencia.

PROGRAMA 2016 El progra-
ma de 2016 se inaugura hoy
con la conferencia ‘Efectivi-
dad: algunos modelos ma-
temáticos en Nanociencia y
Nanotecnología’ a cargo de
Jesús Ildefonso Díaz, catedrá-
tico de Matemática Aplicada
de la Universidad Compluten-
se de Madrid.

La carta de presentación es
amplía y prestigiosa. Jesús Ilde-

Hoy comienza el XVIII
Ciclo de Conferencias
Científicas de San Quirce

CIENCIA

fonso Díaz fue cofundador y
presidente de la Sociedad Es-
pañola de Matemática Aplica-
da  (SEMA), fue miembro del
Comité de refundación de la
Real Sociedad Española de Ma-
temáticas (RSME). Director del
Instituto de Matemática Inter-
disciplinar (IMI) de la UCM. Es
miembro del comité editorial
de 10 revistas internacionales y
responsable europeo del pro-
yecto FIRST (periodo 2010-
2013: presupuesto 4 millones
de euros) y académico Nume-
rario de la Real Academia de
Ciencias Exactas, Físicas y Na-
turales de Madrid.

El día 2 de febrero el prota-
gonismo será para la ecología,
con “Servicios ecosistémicos”,
a cargo de Francisco García No-
vo, catedrático de Ecología de
la Universidad de Sevilla.

Qué diferencia al hombre de
los animales, cuáles son las cla-
ves del homo pensante. “El
controvertido concepto de es-
pecie biológica y la polémica
permanente” es el tema que de-
sarrollará la catedrática de
Botánica de la Universidad
Complutense de Madrid, el lu-
nes 8 de febrero.

“El misterio de las brújulas
y las tormentas: cómo el cono-
cimiento científico engrandece
la belleza de los fenómenos na-
turales” es el tema escogido por
Antonio Hernando, catedrático
de Magnetismo de la Materia
en la Universidad Compluten-
se de Madrid, para su charla el
15 de febrero.

Por último, el profesor emé-
rito de la Complutense, Pedro
García Barreno, disertará sobre
el “Viaje a las fronteras de la me-
dicina. Imagen médica: de los
genes al cerebro - ciencia y ar-
te” en la conferencia de clausu-
ra del ciclo, el día 22 de febrero.

PANORAMA r

EL ADELANTADO / SEGOVIA
“Estamos trabajando mal para no-
sotros y mal para los pacientes”,
afirma Enrique Guilabert, presi-
dente del Colegio de Médicos, que
de forma conjunta con el sindica-
to médico CESM de Segovia y su
presidente, Miguel Marina, ani-
man a sus compañeros a que par-
ticipen en una manifestación
mañana martes 26 de enero en Va-
lladolid, enfrente de la Consejería
de Sanidad de Castilla y León. 

Aunque es cierto que en las úl-
timas horas el Gerente Regional se

ha mostrado dispuesto a recibir a
los representantes de CESM CyL y
poder solucionar el problema el lu-
nes, antes de llevar a buen puerto
la manifestación frente al órgano
regional, la convocatoria aún no
ha sido anulada y de momento el
CESM pondrá a disposición de los
interesados un autobús que saldrá
de Ezequiel González 2 el martes a
las 15:30, realizando parada en
Cuéllar en torno a las 16:15 horas.

Los médicos se quejan princi-
palmente de la política de acumu-
laciones en Primaria. “Nos mani-

festamos en señal de protesta por
la situación insostenible de las
condiciones laborales de los mé-
dicos de Atención Primaria”, seña-
la Miguel Marina, presidente del
sindicato médico en la provincia,
quien apunta también que “he-
mos ido varias veces a pedir expli-
cación y ni lo arreglan, ni propo-
nen soluciones, por lo que ante la
falta de respuesta por parte de la
Consejería a las quejas que se han
manifestado en reiteradas ocasio-
nes, hemos decidido convocar es-
te llamamiento”. 

El sindicato CESM Segovia acudirá a la concentración convocada
en Valladolid mañana y fleta un autobús para los participantes

El Colegio de Médicos 
apoya las protestas de los
profesionales de Primaria

44 SANIDAD

44 SEGURIDAD

Cosidó inaugura un seminario sobre la
gestión de los altos mandos policiales
El director general de la Policía asiste hoy en IE Universidad a la apertura de un curso que
permite mejorar habilidades directivas y la gestión de recursos humanos y económicos

EL ADELANTADO / SEGOVIA
Una veintena de mandos policia-
les se formarán en habilidades di-
rectivas en el IV Curso Superior de
Gestión organizado por IE Univer-
sidad junto con la dirección gene-
ral del Cuerpo Nacional de Policía.

El rector de IE Universidad, Sal-
vador Carmona, y el director ge-
neral de la Policía Nacional, Igna-
cio Cosidó, inauguran hoy a las
12:30 horas, en la sala Capitular
del Campus de Santa Cruz la Real
de Segovia este curso, en el que un
grupo de altos mandos del Cuer-

po aprenderán contenidos rela-
cionados con las habilidades di-
rectivas y emprendedoras, la ges-
tión de recursos humanos y
económicos y el comportamiento
organizacional. 

El curso, diseñado para man-
dos que lideran las unidades de
más envergadura dentro de la Po-
licía, es fruto de la colaboración
entre IE, institución de educación
superior considerada una de las
mejores del mundo en formación
directiva, y la Dirección General
del Cuerpo. En total, participan

veinte alumnos de la Policía Na-
cional, todos ellos seleccionados
entre los altos mandos del cuerpo
con graduación de comisarios je-
fes, comisarios e inspectores jefes
de diferentes partes de España. 

El claustro docente está inte-
grado tanto por expertos de IE co-
mo por profesionales del cuerpo
nacional de Policía. Entre las ma-
terias que se impartirán destacan
las relacionadas con el desarrollo
de habilidades directivas, el poder
e influencia en las organizaciones,
la gestión de políticas públicas, la

negociación, innovación y activi-
dad emprendedora en el sector pú-
blico, los comportamientos orga-
nizacionales y económicos, los sis-
temas de información, la gestión
de recursos humanos, los aspectos
presupuestarios, financieros y de
control, la gestión de políticas de
desarrollo urbano y la gestión de
recursos materiales y económicos.

El acto de apertura contará con
la presencia del director general
del CNP, Ignacio Cosidó; el rector
de IE Universidad, Salvador Car-
mona, el director del centro de Al-

El director de la Policía Nacional.

tos Estudios Policiales, comisario
Juan Carlos Castro, y la directora
de Claustro de IE Universidad,
Luisa Barón.

Los presidentes de CESM Segovia, Miguel Marina, y del Colegio de Médicos, Enrique Guilabert, en una protesta anterior. / E. A.
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   El bloc

   Fuera de foco

ANDALUCÍA OPINIÓN

DÍAZ HA PASADO 
DE IR A CATALUÑA A 

REUNIRSE CON ARTUR 
MAS A INSTALARSE 

EN LA AMBIGÜEDAD, 
EL SILENCIO, Y LA NO 

EXPOSICIÓN 

L
a crisis en la que está sumida el 
PSOE por las negociaciones 
para la conformación del Go-
bierno están afectando de una 

manera especial a Susana Díaz. La 
presidenta andaluza se ha dedicado 
prácticamente desde que llegó a la 
Junta en septiembre de 2013 a labrarse 
un escaparate nacional. Cada vez que 
se ha producido un desafío a la integri-
dad del Estado ha alzado la voz y ha 
pronunciado sin ningún tipo de com-
plejo la palabra España. Díaz ha sido 
probablemente la presidenta que más 
agenda pública ha compartido con la 
Casa Real, ha recibido en su despacho 
a Durán i Lleida y ha viajado incluso a 
Cataluña a entrevistarse con Artur Mas. 
Toda esa acción se ha tornado en silen-
cio, escasa exposición, y una calculada 
ambigüedad. Esa debilidad la está 
aprovechando, sin embargo, el Partido 
Popular. «Quién la ha visto y quién la 

PERFIL BAJO EN EL MOMENTO CLAVE

ve», aseguraba ayer la vicesecretaria de 
Acción Política de los populares anda-
luces, Ana Mestre. Un eventual acuerdo 
de Gobierno del PSOE comprometería 
la integridad del Estado. En primer lu-
gar, porque Podemos, aunque está 
deslizando a un segundo plano su refe-
réndum de autodeterminación en Ca-
taluña, no ha renunciado explícitamen-
te a este compromiso en ningún mo-
mento. Y además, para que salgan las 

matemáticas el PNV debe apoyar el 
nuevo Gobierno y ERC abstenerse. El 
PNV ya ha dejado claro que no será 
«gratis». Reclama un nuevo estatus de 
bilateralidad con el Estado y desempol-
va el plan Ibarretxe de consulta sobera-
nista que fue tumbado en su día. ERC 
no esconde su objetivo: la secesión de 
Cataluña. La presidenta andaluza avisó 
a fi nales de diciembre de la amenaza 
que supone Podemos, ya que «tres de 
los cuatro grupos que componen esta 
formación» –dijo Díaz– son indepen-
dentistas. Las negociaciones, con un 
Pedro Sánchez con la mirada fi ja en 
conseguir llegar a la Moncloa a toda 
costa– «los ciudadanos no entenderán 
que Pablo y yo no nos pongamos de 
acuerdo», dijo el viernes pasado–, dis-
curren por unos derroteros inquietan-
tes. Ahora más que nunca. De ahí que 
la posición de repliegue, de perfi l bajo 
de Díaz le esté pasando factura. 

Unas declaraciones 
sobre el caso Marta 
fuera de lugar y hora

l El consejero de Justicia e Interior, Emilio de Llera, no va a pasar a la 
historia precisamente por su tacto político. Ayer dijo que la entrega 
por parte de la familia de Marta del Castillo de casi un millón y medio 
de fi rmas recogidas para exigir que se reabra el caso por el asesinato 
en 2009 de la joven sevillana no tiene «recorrido ninguno». Hay otras 
formas de expresarse teniendo en cuenta el dolor de la familia de Marta. 

   La imagen
Efe

   La imagen

ARELLANO HABLA 
EN BRUSELAS DE 
LOS ERASMUS... ¿Y 
DE LOS FONDOS 
JEREMIE?

El consejero de 
Economía y 
Conocimiento se reunió 
ayer en Bruselas con el 
equipo del comisario de 
Educación. Ensalzó la 
apuesta de la comunidad 
por algunos programas 
comunitarios y en 
particular por el Erasmus. 
En Bruselas miran con 
lupa a Andalucía por los 
fraudes que se investigan 
y que afectan a fondos de 
la UE como los formati-
vos o los Jeremie. ¿Habló 
de ellos el consejero?

   La imagen

ACABARÁ 
TRAGANDO 
Hace una semana, cabían en un 
taxi y se reunían en catacumbas, 
como los primitivos cristianos. 
Pero el pedrismo andaluz crece 
empujado por unas bases que no 
comprenden la renuencia de Susa-
na Díaz a sumarse al Frente Popular 
Separatista que desalojará al PP de 
La Moncloa. Décadas de odio sec-
tario no se esfuman así como así. 
«Acabará tragando», se envanecen. 
El argumento defi nitivo, la bala de 
plata que tumbará a los resistentes, 
no es ideológico. La sultana se ren-
dirá a cambio de «sueldos para los 
suyos y puentes de plata para com-
pañeros incómodos». En 2004 y 
2008, Chaves se cobró con unos 
billetes de AVE el buen resultado de 
Zapatero aquí. Empaquetó prime-
ro a Carmen Calvo y a Maleni Álva-
rez para librarse de dos consejeras 
funestas a las que convirtió en mi-

nistras olvidables; después, con-
tentó al clan de Alcalá de los Gazu-
les con el endoso de Bibiana Aído y 
su extravagante claque fl amenca; 
por último, él mismo y su banda de 
Zarrías a la fuga se refugiaron en la 
vicepresidencia del Gobierno, afo-
ramiento providencial cuando ya 
arreciaban los ERE. ¿Desde cuándo 
al PSOE-A no le interesa que haya 
un socialista en La Moncloa? Aquí 
todavía no hay disidencia pero los 
tiempos pueden ponerse bravos si 
los barones intentan torcerle el 
brazo a Pedro Sánchez que, todo lo 
lelo que se quiera, es el secretario 
general del segundo partido de 
España y el único terrícola que a 
corto plazo puede instalarse a La 
Moncloa. Un tío con ese poder 
siempre encuentra edecanes dis-
puestos a hostigar a sus rivales, de 
modo que ya puede Díaz andarse 
con tiento. Más: si al guapo y al 
coleta les llega el sumatorio, ni si-
quiera amagará con un levísimo 
conato de disconformidad. La iz-
quierda es así (y la derecha, tam-
bién). 

EL PEDRISMO ANDALUZ 
CRECE EMPUJADO 
POR UNAS BASES QUE 
NO COMPRENDEN LA 
RENUENCIA DE DÍAZ
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Jorge Muñoz SEVILLA

La juez María Núñez Bolaños ha
confirmado la fianza civil de
353.353,96 euros impuesta al ex
secretario de Organización, Fi-
nanzas y Comunicación de la Fe-
deración de Industrias Textil-Piel,
Químicas y Afines (Fiteqa) de
CCOO Juan Antonio Florido, tras
su imputación en la causa de los
ERE fraudulentos durante la se-
gunda fase de la denominada ope-
ración Heracles. En un auto, la
magistrada rechaza el recurso de
reforma presentado por la defen-
sa del sindicalista, que había ale-
gado error en la motivación de la
resolución al considerar que “no
existen indicios” de su presunta
actividad delictiva, si bien de ma-
nera subsidiaria solicitaba la re-
ducción de la cuantía de la fianza.

En la resolución, la juez señala
que las alegaciones vertidas por la
defensa ya fueron tenidas al dic-
tarse el auto en el que se impuso la
fianza, a lo que añade que “la ex-
cedencia alegada era derivada de
su cargo sindical electo en Fiteqa-
CCOO y que, frente a lo que reco-
ge el atestado de la UCO sobre las
tres pólizas abonadas directa-
mente por Vitalia nada se desvir-
túa porque no acredita los servi-
cios jurídicos remunerados”.

La juez también rechaza reducir
la cuantía de la fianza porque la
misma se ajusta “a las cantidades
por las cuales podría responder en
atención a los hechos que se inves-
tigan relacionados con el recu-
rrente y que quedan debidamente
justificadas y argumentadas en la
resolución recurrida”. La Fiscalía
Anticorrupción aseguró en su día
que Alaya imputó a este sindicalis-
ta que había mantenido una “es-

trecha relación” con la mediadora
Vitalia, a través de su delegado Je-
sús Bordallo, y que llegó a realizar
“labores de captación de empresas
de los sectores textil y químico,
que se encontraban en procesos de
reestructuración y participando
activamente en diversos procesos
de regulación de empleo de em-
presas, en los que se han detecta-
do irregularidades”. Alaya dijo
que Florido ejerció como “facilita-

dor” para Vitalia, aportando infor-
mación sobre las empresas en cri-
sis y ofreciendo “un paquete com-
pleto que suponía un ERE, con pre-
jubilaciones y financiación públi-
ca garantizada”.

La juez detalló la participación
del imputado en el ERE de Hyta-
sal, por el que percibió una renta
de 221.543,29 euros, y su partici-
pación en el ERE de Intersur, don-
de aparecieron tres intrusos.

La Fiscalía insistió en su mo-
mento en que había que conti-
nuar investigando si las pólizas
percibidas fueron concertadas
con la federación para el pago de
la indemnización del sindicalista
y que, según éste, habían sido de-
vueltas mediante un ingreso en
2012, pero el fiscal concluye que

la certificación que el sindicalista
acompañó a su recurso de refor-
ma “no desvirtúa los indicios de
la presunta ilicitud de su percep-
ción puesto que en todas ellas el
tomador es una empresa vincula-
da al grupo Vitalia”.

La juez Mercedes Alaya había
impuesto inicialmente esta mis-
ma fianza al ex dirigente de
CCOO pero en enero de 2014 de-
cidió levantársela, al estimar el
recurso de la defensa del imputa-
do, y mantener únicamente la
obligación de comparecer regu-
larmente ante el juzgado, al con-
siderar que había que investigar
“con mayor profundidad” los he-
chos que se le atribuyen. La Fis-
calía recurrió para que se le vol-
viera a imponer dicha medida.

Lajuezconfirmalafianzade 353.000
euros a un sindicalista por los ERE
● Bolaños ratifica

los indicios contra

el ex secretario

de organización

de Fiteqa de CCOO

La juez aseguró en su
día que el sindicalista
ofrecía un “paquete
completo” de los ERE

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El sindicalista de CCOO Juan Antonio Florido, en los juzgados de Sevilla.

Efe BRUSELAS

La Junta expresó ayer a la Comi-
sión Europea (CE) su intención
de ser un “referente” en la apli-
cación del programa Erasmus y
reiteró su apuesta firme por este
programa de intercambio, según
informó el consejero andaluz de
Economía y Conocimiento, An-
tonio Ramírez de Arellano. Tras

una reunión con Adrienn Kirali,
jefa de gabinete del comisario
europeo de Educación, Timor
Navrasics, el consejero andaluz
declaró que espera que Andalu-
cía ejerza de “puente” con Lati-
noamérica en la aplicación del
Erasmus, debido a los lazos per-
sonales y culturales con los paí-
ses latinoamericanos.

Ramírez de Arellano, que en-

cabezó una delegación en la que
también estuvieron presentes
los rectores de las universidades
de Sevilla, Granada, Málaga,
Córdoba, Jaén, Huelva y Cádiz,
destacó que los programas de in-
tercambio de educación supe-
rior suponen “un valor muy im-
portante para la sociedad y la
economía”. El programa comu-
nitario Erasmus, que cuenta con

un presupuesto de 14.700 millo-
nes de euros para el periodo
2014-2020, ofrecerá a más de
cuatro millones de europeos
oportunidades de estudiar, for-
marse, adquirir experiencia la-
boral y realizar actividades de
voluntariado en el extranjero.

El consejero hizo hincapié en
que el Ejecutivo autonómico ha
mantenido la dotación de ayu-
das Erasmus en 14 millones de
euros durante los últimos siete
años mientras que en ese perío-
do el Gobierno central las ha re-
ducido de 60 a 17 millones de
euros.

La Junta expresa a la CE su intención de
ser un “referente” en el plan Erasmus

Antonio Ramírez de Arellano.

Los alcaldes
de la zona de
El Cabril exigen
otros planes
para el almacén

EP CÓRDOBA

Las alcaldesas de los munici-
pios cordobeses de Horna-
chuelos y Fuente Obejuna, Pi-
lar Hinojosa y Silvia Mellado,
respectivamente, y los alcaldes
de los municipios sevillanos de
Alanís de la Sierra y Las Navas
de la Concepción, Cecilio
Fuentes y Andrés Barrera, res-
pectivamente, acordaron ayer
luchar para “modificar la Or-
den Ministerial” que les afecta,
y quieren “concretar una nue-
va Orden Ministerial exclusi-
va” para la zona de influencia
del Almacenamiento de Resi-
duos Radiactivos de El Cabril,
ubicado en el término munici-
pal de Hornachuelos y en tor-
no al que están sus pueblos.

La citada lucha será “admi-
nistrativamente y, si llegara el
caso, judicialmente” también,
para así lograr “la concesión de
los proyectos cofinanciados”,
que fueron presentados por los
citados municipios al amparo
de la Orden Ministerial que se
encuentra en vigor, pero que no
han sido aprobados. Los alcal-
des del entorno de la instala-
ción que gestiona la Empresa
Nacional de Residuos Radiacti-
vos (Enresa) en Sierra Albarra-
na, anunciaron, tras las reu-
nión que celebraron en el
Ayuntamiento de Las Navas,
que “se ha abierto un canal de
comunicación con la Vicepresi-
dencia de la Junta de Andalu-
cía, para abordar el tema del
impuesto ecológico (Ecotasa)”.

También acordaron “exigir al
Ministerio de Industria y a En-
resa” que informen a sus muni-
cipios “de los planes de emer-
gencia exterior contemplados
ante posibles incidentes en la
instalación nuclear”. Los alcal-
des van a “seguir manteniendo
una postura clara de diálogo y
colaboración con las distintas
administraciones, pero sin des-
cartar tener que tomar medidas
de mayor presión y calado”.
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El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano, ha mantenido 

hoy en Bruselas una reunión con la jefa de Gabinete del comisario europeo de Educación, Adrien Kirali, para 

conocer las estrategias educativas de la UE en el horizonte 2020. Ramírez de Arellano ha situado el sistema 

universitario andaluz como referente en Europa. Decl. Antonio Ramírez de Arellano, consejero Economía y 

Conocimiento Junta de Andalucía;
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Málaga está de enhorabue-
na. El programa Yuzz ‘Jóve-
nes con ideas’ ya está en mar-
cha. Una veintena de em-
prendedores de entre 18 y 31 
años podrá trabajar en sus pro-
yectos tecnológicos gracias a 
la colaboración del Parque 
Tecnológico de Andalucía 
(PTA) y de la Universidad de 
Málaga. Los seleccionados 
para el plan de trabajo recibi-
rán formación en el edificio 
‘The Green Ray’, en la amplia-
ción. En el área Link by UMA-
ATECH dispondrán de un es-
pacio para compartir concep-
tos y progresar en sus aspira-
ciones empresariales.  

El programa, que dirige y 
coordina el Centro Interna-
cional Santander Empren-
dimiento (CISE), ofrecerá a 
los emprendedores asesora-
miento y formación en di-
versas áreas, centrado en po-
der elaborar planes de nego-
cio basados en ideas innova-
doras, de base tecnológica, 
propuestas por los jóvenes 

seleccionados para partici-
par en el concurso. 

Los proyectos están rela-
cionados con las nuevas tec-
nologías, y todos aportan 
ideas innovadoras en concep-
tos de moda como aplicacio-
nes móviles, realidad aumen-
tada o plataformas digitales. 
Toda la formación que reci-
birán para convertir dichos 
proyectos en empresas está 
basada en casos prácticos de 
emprendedores, y enfocada 
a adquirir habilidades de ges-
tión y competencias propias 
de los autoempleados.  

A Silicon Valley 
Una vez concluido el progra-
ma, el concursante con el me-
jor proyecto viajará a Silicon 
Valley, cuna y sede interna-
cional de las empresas tecno-
lógicas y emprendedoras. Allí 
accederá a foros de financia-
ción y a formación en cómo 
llevar un plan de trabajo al 
plano internacional y encon-
trar inversores. Cuando el ga-
nador vuelva a España, com-
petirá con los mejores de todo 
el país para obtener una do-
tación económica de 30.000 
euros en el caso del primer 
puesto, 20.000 para el segun-
do y 10.000 para el tercero.  

Gracias a las ediciones an-
teriores de este programa han 
nacido más de 500 empresas, 
y en el último año han parti-
cipado 900 emprendedores 
con 710 proyectos.

El rector, durante su intervención en la toma de posesión de su equipo de gobierno. :: ÁLVARO CABRERA

Jóvenes se forman 
para hacer realidad 
sus ideas de negocio
UMA y PTA impulsan 20 proyectos 
tecnológicos con el programa Yuzz

ACTUALIDAD

 cronica.su@diariosur.es

FERNADO 
TORRES

:: F. GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. El nuevo rector de 
la UMA, José Ángel Narváez, 
se rebeló la pasada semana 
contra los recortes del Gobier-
no central en educación e in-
vestigación. Lo hizo durante 
la toma de posesión de su 
equipo de dirección, que se 
celebró en el Paraninfo Uni-
versitario, donde Narváez 
también reclamó a la Junta el 
pago de la deuda que mantie-
ne con la Universidad de Má-
laga (unos 103 millones de eu-
ros), así como la aprobación 
del Plan Andaluz de Investi-
gación. En este sentido, seña-

ló que trabajará para recupe-
rar el talento que se han lle-
vado las políticas «austerici-
das» aplicadas a las universi-
dades en los últimos años.  

El rector prometió a los tra-
bajadores la «funcionarización 
del personal laboral» y a los 
jóvenes investigadores traba-
jar para «retener el talento y 
el capital intelectual que se 
han llevado las políticas ‘aus-
tericidas’ aplicadas a las uni-
versidades en los últimos 
años», para lo que apostará por 
la incorporación de hombres 
y mujeres jóvenes, bien for-
mados, «que son el futuro de 

la universidad pública».  
Al acto asistieron tanto re-

presentantes políticos como 
autoridades civiles y militares. 
Y también contó con la presen-
cia de dos consejeros del Go-
bierno andaluz, el de Econo-
mía y Conocimiento, Antonio 
Ramírez de Arellano, y la de 
Educación, Adelaida de la Ca-

lle. También asistieron la rec-
tora de la Universidad de Gra-
nada, Pilar Aranda; el de Sevi-
lla, Miguel Ángel Castro; y el 
rector de la UNIA, Eugenio Do-
mínguez. Una presencia, la de 
los rectores de Sevilla y Grana-
da, que no fue casual: Narváez 
les ha propuesto «una alianza» 
entre universidades, conven-
cido de que «servirá para for-
talecer el sistema universita-
rio andaluz, para reforzar nues-
tras capacidades de formación 
de los estudiantes y contribuir, 
de una forma más eficaz, a la 
mejora de la sociedad y de nues-
tro entorno». 

Las primeras palabras del 
rector fueron de reconocimien-
to y agradecimiento hacia su 
antecesora, Adelaida de la Ca-
lle. Después presentó a su equi-
po como «hombres y mujeres 
dispuestos a anteponer la éti-
ca, la integridad, la transparen-
cia, la ejemplaridad, la efica-
cia y la honradez en la acción 
de gobierno, a cualquier otro 
principio o valor individual o 
colectivo».

Narváez se rebela contra 
la política «austericida»

El rector reclamó a         
la Junta la deuda que 
tiene con la UMA, de 
unos 103 millones

El nuevo rector pide al Gobierno central menos recortes             
y exige a la Junta que pague la deuda millonaria con la UMA

Martes 26.01.16  
SUR CRÓNICA 
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La revolución de la tecnolo-
gía y la informática en todos 
los sectores laborales hace que 
los perfiles que buscan las em-
presas varíen cada año. 
Adecco ha elaborado el XI In-
forme Los + buscados de Spring 
Professional, que destaca qué 
tipo de trabajador será el que 
más ofertas tenga en este año. 

Dentro del sector de las 
tecnologías de la informa-
ción, destaca el profesional 
del big data, que se encarga 

de analizar cantidades de da-
tos y establecer estrategias en 
torno a ellos. El requisito pa-
ra estos puestos suele ser te-
ner una Ingeniería Superior 
y/o una Licenciatura en Ma-
temáticas. 

En el ámbito financiero, lo 
más demandado es el perfil 
de controller, es decir, un tra-
bajador que se encargue del 
control de la gestión de las 
empresas. Suelen contar con 
una titulación en ADE o Eco-

nomía, y tener un nivel avan-
zado de Excel y de inglés. 

El área científica y médica 
también busca perfiles muy 
especializados para las em-
presas dedicadas a tal fin. El 
médico gestor de casos, titu-
lado en Medicina y bilingüe, 
que se encarga de gestionar 
casos de aseguradoras médi-
cas es muy demandado ac-
tualmente. También el lla-
mado Científico upstream & 
downstream, un trabajador 
enfocado al desarrollo de 
medicamentos Biosimilares. 
Los estudios con los que tie-
ne que contar son los relacio-
nados con Ciencias de la Sa-
lud, además de buen nivel de 
inglés. R. C.

Empleos bien pagados:  
los perfiles profesionales 
más demandados para 2016

El sector de la Ciencia también demanda profesionales. ARCHIVO

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

20minutos 

España continúa siendo uno 
de los países de la OCDE con 
mayor porcentaje de pobla-
ción con estudios superiores: 
se sitúa por encima de la me-
dia con un 32%. 

Las preferencias formati-
vas de los universitarios (en-
globados en las franjas de 25 a 
34 y de 35 a los 44 años) han 
ido variando a lo largo de los 
últimos años. La Conferen-
cia de Rectores de Universida-
des Españolas (CRUE) acaba 

de publicar su último informe 
Comparación internacional 
del sistema universitario espa-
ñol 2015, en el que la organi-
zación hace balance de los es-
tudiantes de grado. 

El análisis marca en primer 
lugar la mayoría de mujeres 
en cuanto a las matriculacio-
nes de ingreso en las universi-
dades, que suponen un 54% 
frente al 46% de hombres. Es-
ta distribución es similar en 
otros países de nuestro entor-
no como el Reino Unido, Ita-
lia o Francia (salvo en Alema-
nia, donde se invierte la ten-

dencia y hay un 53% de 
hombres). 

En los estudios de doctora-
do, España cuenta con un 
51% de alumnos masculinos 
y un 49% de mujeres, también 
como en casi todos los países 
vecinos salvo en Portugal e 
Italia, donde el sexo femenino 
domina las matriculaciones. 
Los estudios donde hay más 
doctorandos son los de Cien-
cias Sociales (un 34%). 

El ámbito de estudios del 
alumnado en general se cen-
tra principalmente en los gra-
dos relativos al campo de las 
Ciencias Sociales, Educación 
Comercial y Derecho (23%), 
seguido de cerca por el ám-
bito de las Ciencias de la Salud 
y los Servicios Sociales (19%), 
y, con menos afluencia, las  in-
genierías (17%). En compara-
ción con los demás países de 
la OCDE, se equiparan las 
preferencias. Las Ciencias So-
ciales son de media las que 
más se eligen, con un 31%. En 
cambio, la ingeniería se sitúa 
en la segunda posición (15%) 
y las Ciencias de la Salud que-
dan relegadas a la tercera (con 
un 13%). 

Aunque los datos repre-
sentan una media, difieren 
mucho entre hombres y mu-
jeres: este año ha sido el pe-
or registrado con respecto a 
las matriculaciones femeni-
nas en ingenierías o ciencias: 
han supuesto tan solo un 7%, 
frente al 38% del sexo mascu-

LOS NUEVOS 
UNIVERSITARIOS 
DE ESPAÑA
Estudios superiores 

Nuevos informes avalan la mayoría de 
mujeres estudiando carreras en nuestro país, 
y la predilección por las Ciencias Sociales

lino. Baja, asimismo, hasta el 
0,11%, la proporción del PIB 
español que se dedica a las 
ayudas al estudio. Esta cifra 
está muy lejos de la media de 
la OCDE, un 0,31%. Otros paí-
ses de nuestro entorno supe-
ran ampliamente esta media, 
como Suecia, que dedica un 
0,49% de su Producto Interior 
Bruto a ayudar y becar a los 
estudiantes universitarios.

 
 
 
 
 
 

Estrenan 
tarjetas para 
profesionales 
de la salud  
en la UE 
La Comisión Europea ha 
lanzado la tarjeta profesio-
nal europea (EPC por sus 
siglas en inglés) para traba-
jadores que se dediquen a 
los sectores de la enferme-
ría, la farmacia y la fisiote-
rapia, además de para 
agentes inmobiliarios y 
guías de montaña. 

Gracias a estas tarjetas, 
que incluyen un certifica-
do digital, se facilitará el 
desarrollo de las activida-
des profesionales en todos 
los países de la Unión Eu-
ropea, aunque el Ejecuti-
vo recalca que no sustitu-
ye a los procedimientos 
sobre cualificaciones pro-
fesionales, pero ofrece 
«una opción ventajosa» 
para aquellos «que desean 
ejercer temporal o perma-
nentemente en otro país 
de la UE». R. C. 

 
La mitad de los nuevos 
autónomos en 2015 han 
sido extranjeros 
Fueron 20.236 los 
autónomos extranjeros 
que se dieron de alta el 
año pasado en el Régimen 
Especial de Trabajadores 
Autónomos de la 
Seguridad Social (RETA), 
lo que significa un 48% de 
las altas que se registra-
ron. Este porcentaje 
duplica al de 2014, 
cuando representaron 
solo el 23%. 
 
Mayor siniestralidad 
laboral los lunes 
El día más trágico para los 
trayectos laborales es el 
lunes, según el Observato-
rio de siniestralidad 
laboral de Asepeyo. En 
concreto la segunda hora. 
El estudio destaca que el 
33% de los casos mortales 
son a causa de accidentes 
de circulación, y el 35,4% 
de los fallecidos tenían 
menos de un año de 
antigüedad. 
 
Llega la VII edición del 
Salón MiEmpresa 
Los días 16 y 17 de 
febrero tendrá lugar en el 
Barclaycard Center de 
Madrid la VII edición del 
Salón MiEmpresa, un 
punto de encuentro 
laboral. Este año se 
destaca el rol de «vende-
dor» que tienen que 
tener los nuevos 
empresarios.

20’’

LU
IS

 F
RU

TO
S

El programa Erasmus, del que se valen muchos universitarios 
españoles para estudiar en otros países europeos, también ha 
sido analizado por el informe de la CRUE. El 40% de los 
alumnos que salen a estudiar gracias a este programa son del 
ámbito de las Ciencias Sociales, seguido por las ingenierías, 
con un 21%. El dato es parecido entre los alumnos extranjeros 
que vienen a España de Erasmus: el 34% estudian Ciencias 
Sociales, y en segundo lugar se decantan por las opciones de 
Humanidades y Artes, con un 26%.

Las preferencias de los erasmus

El 7% de las mujeres se 
han matriculado en 
2015 en ingenierías o 
ciencias, frente al 38% 
de los hombres
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Tome nota

n S.M. EL REY INAUGURA LA
EXPOSICIÓN ‘BERNARDO DE
GÁLVEZ Y LA PRESENCIA DE
ESPAÑA EN MÉXICO Y ESTADOS
UNIDOS’. La muestra, organizada
por el Instituto de Historia y Cultura
Militar del Ejército de Tierra y la Casa
de América, con el patrocinio de Iber-
drola, acerca la figura del general Ber-
nardo de Gálvez como uno de los
militares más destacados de la Ilus-
tración. Además, enseña cómo se
desarrollaron sus campañas más
importantes a través de más de un
centenar de obras artísticas, libros,
archivos, dioramas, recreaciones y
piezas de gran valor histórico.  A lo
largo del recorrido, que incluye pie-
zas diseñadas expresamente para la
muestra y hasta una trinchera fiel-
mente recreada de la época, se podrá
observar, además, una iluminación
vanguardista en una selección de
obras resaltadas por Iberdrola con
tecnología LED, más natural y eficien-
te. La selección permanecerá abier-
ta al público hasta el próximo 12 de
marzo, de 11.00 a 19.30 horas, de
lunes a viernes; y de 11.00 a 15.00
horas, los sábados.

n SANTANDER DARÁ BECAS A
5.000 UNIVERSITARIOS PARA QUE
REALICEN PRÁCTICAS EN PYMES
EN 2016 CON EL APOYO DE CRUE
Y CEPYME. La presidenta de Ban-
co Santander, Ana Botín, y los presi-
dentes de Crue Universidades Espa-
ñolas, Segundo Píriz, y Cepyme,
Antonio Garamendi, han suscrito el
convenio que permitirá desarrollar la
quinta edición del programa ‘Becas
Santander de Prácticas en PYMEs’.
Este programa, cuyo periodo de ins-
cripción para universitarios y empre-
sas españolas finaliza el 31 de ene-
ro, asignará, a través de las propias
universidades, 5.000 nuevas becas
para realizar prácticas en pymes en
2016; un primer contacto con el mun-
do laboral que tendrá una duración
de tres meses y una remuneración
total de 1.800 euros. Esta iniciativa
pretende contribuir al progreso de las

personas de forma sencilla, personal
y justa para todas las partes involu-
cradas; de los estudiantes, facilitan-
do su entrada en el mercado laboral,
y de las pymes, 99% del tejido
empresarial español, que con su par-
ticipación través de Cepyme, reafir-
man su apuesta por el talento y la
integración laboral de los jóvenes.
Cuando finalice 2016, 22.500 estu-
diantes se habrán beneficiado de
estas becas, a las que el Santander
ha aportado más de 40 millones de
euros y que gestionan directamente
las universidades. Las bases e ins-
cripción en el programa, tanto para
universitarios como para empresas,
se encuentra en www.becas-santan-
der.com.

n ENAGÁS RENUEVA SU COLA-
BORACIÓN CON CÁRITAS. Enagás
dona 100.000 euros a Cáritas, por
cuarto año consecutivo, para ayudar
a cubrir las necesidades básicas de
los colectivos más desfavorecidos.
Esta cantidad, que la compañía des-
tinaba anteriormente a felicitaciones
y obsequios navideños, se dedicará
al programa de Cáritas de atención
a las familias vulnerables o en situa-
ción de exclusión, centrado en mejo-
rar la calidad de vida de estas perso-
nas en España y ayudar a reducir la
brecha social agravada durante la cri-

sis. Con esta colaboración, Cáritas
podrá prestar atención sanitaria y
nutricional a familias acogidas en sus
centros de alojamiento y centros de
día, así como en sus comedores
sociales. En concreto, la aportación
de Enagás se empleará en el repar-
to de alimentos, ropa, calzado, pro-
ductos de higiene infantil, medicinas,
ayudas a la vivienda y para el apoyo
escolar, así como en otras iniciativas
que permitan ofrecer un espacio de
acogida para las familias necesitadas
que acuden a Cáritas. Esta donación
se enmarca dentro de la política de
acción social de Enagás.

n CAIXABANK SE SITÚA ENTRE
LAS EMPRESAS LÍDERES EN LA
LUCHA CONTRA EL CAMBIO CLI-
MÁTICO, SEGÚN EL RANKING
CDP. CaixaBank ha obtenido la
máxima puntuación en el ranking
“The Climate A List” de CDP, el índi-
ce global que evalúa la actuación de
las empresas en cuestiones que
influyen en el cambio climático. La
entidad presidida por Isidro Fainé y
que tiene a Gonzalo Gortázar como
consejero delegado ha obtenido una
calificación de 100 A en transparen-
cia y actuación frente al cambio cli-
mático, lo que la sitúa entre los líde-
res corporativos en gestión
medioambiental a nivel internacio-
nal. El índice CDP incluye a las 113
compañías de todo el mundo con la
mejor estrategia corporativa frente
al cambio climático. Está elaborado
por una ONG internacional especia-
lizada, que realiza el estudio a peti-
ción de 822 inversores internaciona-
les, que suman un volumen de acti-
vos total de 95.000 millones de dóla-
res. Los resultados del CDP son rele-
vantes para inversores instituciona-
les y otros agentes, que utilizan el
ranking para evaluar el compromiso
de las empresas con la sostenibili-
dad. En la edición de 2015, se ha
evaluado, siguiendo la metodología
de CDP, a miles de empresas. Solo

el 5% han conseguido entrar en “The
Climate A List”. Hoy, CDP ha pre-
sentado el Informe CDP2015 Cam-
bio Climático Iberia en la sede del
Ministerio de Agricultura, Alimenta-
ción y Medio Ambiente, y ha hecho
entrega de los premios CDP Spain
2015 Climate Leadership a las
empresas con mejores puntuacio-
nes en el ranking de este año.

n ISOLUX CORSÁN CONSTRUIRÁ
UNA LÍNEA DE TRANSMISIÓN Y
UNA SUBESTACIÓN ELÉCTRICA
EN ECUADOR POR 20 MILLONES
DE EUROS. Grupo Isolux Corsán se
ha adjudicado el contrato para la
construcción de una línea de trans-
misión y una subestación eléctrica en
Duran (Ecuador) para la empresa
pública estratégica Corporación Eléc-
trica del Ecuador (CELEC EP). Éste
es el segundo proyecto energético
de la compañía en este país, donde
ya participa en el consorcio que des-
arrolla el tranvía Cuatro Ríos de Cuen-
ca. El contrato, por un importe de 20
millones de euros y con un plazo de
ejecución de 510 días, incluye la
construcción de obras civiles, provi-
sión de materiales de equipamiento,
montaje electromecánico, pruebas y
puesta en servicio de la línea de trans-
misión de 230 kV y 12 kilómetros de
longitud y la subestación Duran
230/69 kV. Con estas infraestructu-
ras se generarán unos 80 empleos
directos y 20 indirectos. 

Por otra parte, el Grupo continúa
incrementando su negocio de apar-
camientos con la adquisición de un
nuevo estacionamiento en Tenerife,
aledaño al Hospital Universitario de
Canarias. El nuevo aparcamiento es
el tercero que la compañía gestio-
na en esta isla y cuenta con 708 pla-
zas. Con esta incorporación, el
número total de aparcamientos que
gestiona la compañía es de 57, dis-
tribuidos por 12 Comunidades Autó-
nomas, y sus 30.000 plazas convier-
ten a Isolux Corsán en la tercera
empresa española por número de
plazas gestionadas.

ADEMÁS, LAS CLAVES
DE LA SEMANA 

Y SUS PROTAGONISTAS

En la partida de ajedrez que Pedro Sánchez y Pablo Iglesias van a jugar en las próximas
semanas, Ada Colau y En Comú Podem ya se han colocado como una pieza fundamental
subrayando su compromiso con la celebración de un referéndum en Cataluña. Mientras
desde las otras confluencias empiezan a desmarcarse de esa exigencia, de su posición
ante la propuesta al respecto que pueda concretar el PSOE depende en buena medida el
acuerdo con los socialistas que facilite la investidura de Sánchez. Además, los resultados
del 20-D demuestran que la alcaldesa es capaz de hacer sombra a Iglesias en Cataluña, y
Barcelona en Comú ya está considerando replicar su proyecto a nivel catalán. Un proyecto
en el que el núcleo duro de Podemos no tendría la voz cantante.

MICAELA NAVARRO, PRESIDENTA
DEL PSOE

“REPETIR ELECCIONES
SERÍA UN FRAUDE A
LOS VOTANTES”
NI INVESTIDURA, NI SOCIOS, NI
INCONDICIONALES

RAJOY SE QUEDA 
SOLO

LOS DOSSIERES 

CONCILIAR O
TRABAJAR

El factor
Colau

La estrategia de la alcaldesa, clave
para el acuerdo Sánchez-Iglesias

CON CONOCIMIENTO DE CAUSA
www.elsiglo-eu.com 
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Educación

Estudiar parte de la carrera en el extranjero, entre
los elementos más valorados para elegir
universidad
MADRID, 25 Ene. (EUROPA PRESS) -
   La posibilidad de cursar parte de la carrera fuera de España o conseguir una doble titulación es uno de los
aspectos mejor valorados a la hora de elegir una universidad, según asegura British Council School, que el
19 y 20 de enero ha celebrado su Feria de Universidades.
   Más de 90 centros de todo el mundo han participado en esta Feria de Universidades: Un total de 32
universidades españolas y 61 extranjeras, entre las que se encuentran las de Harvard, la Universidad de
Essex o la Universidad de Lancaster, entre otras.
   Así, centros públicos y privados de diez nacionalidades diferentes han mostrado a padres y alumnos el
abanico de posibilidades que se abre ante ellos para iniciar con éxito su carrera hacia el futuro. En este
sentido, el prestigio, la garantía de éxito laboral o las prácticas, son los criterios tradicionalmente más
valorados por padres y alumnos a la hora de elegir una universidad, pero cada vez se impone con más fuerza
el perfil internacional de los centros, según los organizadores de la feria.
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servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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